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РОССИЙСКАЯ конституция:
БУДЕМ ЗНАТЬ, КАК ЖИТЬ
МОСКВА. Разработка проекта новой Конституции Российской 

Федерации вступила в завершающую стадию. Об этом заявил 
на пресс-конференции в «Белом доме» ответственный секретарь. 
Конституционной комиссии Олег Румянцев. Сейчас проект рас
сматривается в комитетах и комиссиях парламента, им активно 
занимаются политические фракции Верховного Совета.

Как сообщил Олег Румянцев, республики в составе Федерации 
готовы поддержать проект при некоторой его доработке. «Мы 
впервые сблизили позиции сторонников конституционной рефор
мы и позиции бывших автономий, которые несколько по-своему 
видят обретение ими государственности», — отметил он. Види
мо, на следующей неделе проект Конституции будет опублико
ван, но это будет, как сказал Олег Румянцев, предварительная 
публикация, для ознакомления граждан России. «Непосредствен
но перед съездом мы осуществим публикацию официального про
екта», — добавил он.

Заменяя ныне действующую Конституцию, продолжал Олег ■ 
Румянцев, есть опасность, что новый документ не станет скреп
ляющим. Он привел пример с союзными структурами, когда, 
упразднив старую Конституцию, в СНГ ныне не знают, по каким 
законам жить дальше. «Наша конституционная реформа должна 
быть четко продумана»,— подчеркнул ответственный секретарь 
Конституционной комиссии.

Принятию новой Конституции должны предшествовать дого
ворные процессы согласования о разграничении полномочий с ре
спубликами, краями, областями и округами. В этих целях, как 
предположил Олег Румянцев, Президент России Борис Ельцин 
встретится с руководителями республик. Он заметил, что Консти
туционная комиссия находится в постоянном контакте с ее 
председателем, который «готов взять на себя согласование доку
мента о разграничении полномочий с республиками».

Отвечая на вопросы журналистов, заместитель ответственного 
секретаря Конституционной комиссии Виктор Шейнис сказал: «Мы 
будем добиваться того, чтобы на Съезде народных депутатов про
ект новой Конституции был одобрен в целом». Он заметил, что 
если съезд окажется не в состоянии выразить свое отношение к 
проекту, то останется вынести его на всенародный референдум». 
Но это — крайнее развитие событий. И Олег Румянцев, и Виктор 
Шейнис выразили уверенность в том, что съезд примет правиль
ное решение.

НЕЗАВИСИМО —О РАДИАЦИИ

ОРЕЛ, КОТОРОМУ ПЯТЬСОТ ЛЕТ
МОСКВА. Россия вернула се

бе исторический бело-сине-крас
ный флаг, поменяла гимн, но 
герб все еще остается преж
ним. Вопросу о создании новой 
государственной символики и 
были посвящены парламентские 
слушания в Верховном Совете.

Депутатам были представле
ны эскизы государственного гер
ба, представляющего собой изо
бражение золотого двуглавого 
орла на красном фоне. Эта

эмблема почти пятьсот лет бы
ла символом российской госу
дарственности. Предлагаемый 
герб лишен каких-либо импер
ских и конфессиональных атри
бутов.

После проработки в комитетах 
и комиссиях- и обсуждения на 
президиуме российского парла
мента вопрос о новом гербе бу
дет вынесен на сессию Верхов
ного Совета.

(ИТАР — ТАСС).

Храни прекрасные черты

ФАНТАСМАГОРИЯ,
ИЛИ КЕНГУРУ В

О Фрейд! Не напрасно ты 
создал теорию бессознательного, 
которая гласит: что творим, как 
следует не осознаем. Проникая 
во все поры жизни, теория на 
многое проливает свой научный 
свет. В частности, на вопрос о 
сдвигах.

Справка для нет Священных: 
сдвиги бывают разные. .Полити
ческие, экономические, культур
ные и тому подобные. К при
меру, разбили милиционеру фи
зиономию до крови в Государ
ственной библиотеке им. Лени
на,1 что в Москве, — это какой 
сдвиг? Политический, с ярко 
выраженным эдиповым комплек
сом: ведь двинули не кому-ни
будь, а представителю офици
ального политического институ
та, по-человечески любя его и 
понимая, что представителю, 
может быть, и больно, но в то 
же время негодуя на оного за 
устойчивую охранную жизнен
ную позицию.

А несколько лет назад я ста
ла свидетельницей события, близ
кого по своей благоразумности 
статье салтыковщедринского 
пенкоснимателя, в коей осве
щался вопрос: «Может ли быть 
совмещен в одном лице промы
сел огородничества с промыс
лом разведения козлов?».

Смотрю как-то утром в окно 
и вижу: крыша расписного тере
ма с перекрестка улиц Малыше
ва и Мамина-Сибиряка поеха

ла. Присмотрелась: да и сам 
дом растаял в дымке тайной, а 
на его месте корежится фунда
мент, словно неудачно сплясал 
гопака. Сюрреализм? Нет, ско
рее, у меня крыша поехала. 
Тогда ущипнула себя сильно и 
протерла налитые тяжестью буд
ней веки. Что же случилось? 
Терем же стал не просто тере
мом, а гипотетическим офисом 
для научно-производственного 
объединения «Автоматика» — и 
красовался на углу улиц Белин
ского и К. Маркса: сюда его пе
ренесли по решению гориспол
кома от 11 мая 1983 года. Рас
ширяли улицу Малышева. Ну, 
и встали перед дилеммой: что 
первичнее — проезжая часть 
или памятник архитектуры? По
бедила дорога, ибо какой же 
русский не любит быстрой ез
ды! Общество охраны памятни
ков в той ситуации, как и в ря
ду ей подобных, выявило свою 
антинародную сущность — по
тому что полностью и оконча
тельно наплевало на любовь 
русских к птицам-тройкам. На
стаивало на сохранении исто
рической архитектурной среды, 
выступило против переноса.

Выглядит теперь памятник де
ревянного зодчества... Плани
ровка пострадала, часть резных 
деталей попросту сгнила под 
неусыпным оком бывшего глав
ного архитектора реставрацион
ных мастерских С. Артамоно-

И ЛЕНИНА В ПРИДАЧУ
Проблемы с мелкими деньга

ми достаточно осложняют нам 
жизнь. Сдачу дают конфетками, 
билетами на трамвай, спичками... 
А вот в городе Богдановиче ки
оскеры из «Союзпечати» вмес
то пятидесяти копеек могут вру
чить вам на долгую память зна
чок с чеканным профилем Вла
димира Ильича Ленина.

Многие возмущены, но счастья 
своего пока не знают: такие 
значки — самый дорогой и же
ланный подарок для иностран
цев. И уже достаточно редки в 
больших городах — их скупили 
предприимчивые и шустрые «де
ляги»: за такой значок, говорят, 
можно много чего поменять.

И. ЛУКИН.

В 1992 году заканчивается 
срок , действия договора о 
земле- и водопользовании 
между Белоярской АЭС и ме
стной Советской властью. В 
связи с этим будет проведена 
независимая радиационная эк
спертиза самых уязвимых для 
загрязнения объектов: Ольхов
ского болота, реки Ольховки 
и реки Пышмы. Обследованию 
подлежит отрезок от Белояр
ского водохранилища до горо
да Камышлова.

Работа рассчитана на полто
ра-два года. Она потребует не
малых затрат. Но если админи
страция Сухоложского района 
уже выделила 40 тысяч руб

лей, то из Камышлова после
довал отказ: тамошнее началь
ство, видимо, считает, что ра
диация обошла их стороной. 
Так ли это? Специалисты ут
верждают: с 1964 года, с нача
ла эксплуатации БАЭС, радио
активные стоки поступали в 
бассейн реки Пышмы, на кото
рой расположен и Камышлов.

Организует экспертизу Ураль
ское отделение Экологическо
го фонда. А участвовать в ней 
будут специалисты — геохими
ки, геофизики, экологи — из 
институтов Уральского отделе
ния Академии наук и политех
нического института.

В. ВАСИН.

С ПРИЕЗДОМ!

ВЕЧЕР С ПРЕКРАСНОЙ 
КАРМЕН

ЕКАТЕРИНБУРГ. С 15 по 22 марта Свердловскую область 
посетит министр промышленности России Александр Титкин. Он 
побывает на предприятиях ВПК, где с начала года началась 
конверсия, встретится с руководителями оборонных заводов. 
Предполагается, что для них будет определен госзаказ на вы
пуск спецтехники. В связи с этим руководству области предло
жено представить в Министерство экономики Российской Феде
рации программу конверсии.

«УРАЛ-АКЦЕПТ».

«ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ

И1РЫ» С ИСТОРИЕЙ...

...провели все те, кто пришел 
10 марта в музыкальный салон 
екатеринбургского Дома мира 
и дружбы. Люд/лила Горбовец, 
постоянная ведущая встреч я 
музыкальной гостиной, предло
жила великолепную тему для 
беседы: судьба Кармен в ли
тературе, музыке и на теат
ральной сцене. Пожалуй, было 
трудно ответить на вопрос, 
какое из искусств ярче и со
вершеннее воплотило образ 
Кармен, загадочной и вечно 
манящей фантазию художни
ков.

Из множества авторов, свя
занных с «Карменианой» 
(П. Мериме, Галеви, Ж. Бизе, 
А. Блок, М. Врубель, Р. Щед
рин),— имя французского ком
позитора Жоржа Бизе, создав
шего в 1875 году оперу «Кар
мен» — одну из первых и са
мых ярких «версий» трагиче
ской любви Карменситы.

В течение всего вечера в му
зыкальной гостиной звучали 
фрагменты из оперы («Хабане
ра», «Сегидилья»), а также му
зыка Бизе к пьесе А. Доде 
«Арлезианка» (Пастораль, Мэ- 
нуэт, Рарандола).

Сюрпризом для зсех посе
тителей музыкальной гостиной 
стало выступление студентов 
-пединститута С. Сергеевой и 
А. Иванова, рассказавших ис
торию любви Кармен и Хозе 
на французском языке.

В заключение вечера 3. И. 
Водонос (председатель обще
ства русско-французских свя
зей) отметила великолепное 
совпадение: весной (а марте!) 
117 лет назад в Париже состоя
лась премьера оперы Бизе, и 
на вечере а музыкальной го
стиной 10 марта звучала бес
смертная. «Кармен».

О. МАРЧЕНКО.

ПОШЛИ ВА-БАНК
11 марта на 39 минут было 

парализовано движение» поез
дов и электричек со станции 
Свердловск-Пассажирский. Ма
шинисты встали на путях, тре
буя немедленной выдачи зар
платы за февраль. Подобное 
уже имело место в прошлом 
месяце, когда таким же обра
зом была вытребована зара
ботная плата за январь. Нынче 
«Уралтрансбанк» задолжал ло
комотивному депо «Сверд
ловск-Пассажирский» более 
5 миллионов рублей.

Зарплату должны были вы 
дать с 6 по 11 марта, но денег 
так и не получили, говорят 
машинисты. Начальник Сверд
ловского отделения дороги 
П. Путин, начальник локомо
тивного депо Юрий Ужанов,

член инициативной группы Р. 
Фаняев уже перевели разговор 
на более спокойные тона, как 
вдруг неожиданное появление 
патрульно-постовой службы 
транспортной милиции снова 
чуть было не подлило масло 
в огонь.

Еще в начале марта на об
щем собрании локомотивщики 
приняли решение, чтобы банк 
при задержке выплаты зара
ботной платы отчислял про
центы депо. Сейчас же басту
ющие стали требовать, . чтобы 
и издержки, связанные с за
держкой поездов, тоже опла
чивал банк.

Только теми ли методами 
борются локомотивщики?

Т. АЛИНА.

ШЛЯПЕ
ва — в общем, памятник выгля
дит как.бомж, но из которо
го еще можно сделать презен
табельного господина. Если 
сдать в химчистку. Кстати, вся 
фантасмагория с разборкой, 
перевозом и сборкой дома 
обошлась по тогдашним ценам 
в 350 тысяч конвергируемых.

Я плюхнулась в кресло. Внут
ри черепной корооки невиди
мый оркестр исполнял начало 
симфонии Скрябина «Проме
тей»: мысли бродили, не желая 
между собой соединяться. Как 
классифицировать перенос зда
ния из пункта А в пункт В? Что 
это феномен культуры — несом
ненно, потому что передви
нут памятник архитектуры, i ог- 
да каким клеем приклеить сюда 
кругленькую сумму, потрачен
ную на сие мероприятие? Ис
кусство архитектуры требует 
жертв? Нет, все-таки, по вели
кому психоаналитику, такой 
сдвиг будет в большей степени 
социально-экономическим: учи
тывая, что очередь на жилье в 
Екатеринбурге всегда была от 
Москвы до самых до окраин, в 
то время, значит, не построили 
пятидесятиквартирный дом.

— Случаи, когда наносится 
ущерб памятникам архитектуры, 
нарушается окружающая их ис
торическая среда л тем самым 
возводятся в квадрат расходы 
на дальнейшее сохранение па
мятников, в городе не единич
ны, — поведал мне гл. инженер 
научно-производственного цент
ра по охране и использованию 
памятников истории и культу
ры Ю. Куратов.

Завидная доля выпала и па
мятнику архитектуры на Виз- 
бульваре, 15—19 (бывший дом 
купца Малахова). Задумали го
родские власти построить трам
вайную линию, а памятник как 
раз мешал. Пришлось выбирать: 
или отогнуть трамвайную ли
нию, или сдвинуть дом. Немного 
попотев, нашли оптимальный 
вариант — снесли портик. Кра
сивейшую часть здания...

Так в чем же первопричина 
подобных сдвигов? Думаю, ее 
надо искать в Нем — в темных, 
неисследованных подкорковых 
местах человеческого мозга.

На ул. Куйбышева решили раз
местить китайский ресторан 
«Харбин». И разместили с боль
шим размахом — так, что 
Рязановская усадьба, памятник 
архитектуры, села в яму 
еще больше. Но зато по
явились два пути ее переделки: 
либо надстроить сверху этаж, 
либо поднять здание и подвес
ти под него новый фундамент. 
Чтобы провести эту оригиналь
ную, как кенгуру в шляпе, опе
рацию, нужно переселить жите
лей усадьбы в новые дома. На 
все потребуется 100 миллионов 
рублей. Кто будет платить? На
верное, Фрейд.

Т. ГОЛЕНЕВА. 
Фото С. ШАКЛЕИНА.

Все флаги в гости к нам
ДИСКУССИИ о женщи- -г-

нах, как правило, разго- L t В (J Ï *
раются в праздничный день I В Jri В U
8 Марта. Но не обязательно
тратить энергию на это. За них 
можно сразиться.

Именно так и поступили на
стоящие мужчины из «Рыцар
ского союза», решившие опре
делить, кто же из них самый- 
самый. Малыши бросились друг 
на друга с блестящими шпаж
ками, каратисты разбирались 
по-своему, а рыцари взялись 
за доспехи, которые, кстати, 
можно увидеть в эти дни в му
зее Свердлова.

Александр Щербаков, самый 
главный рыцарь «Союза», ска
зал мне, что члены такого не
обычного общества наряду с 
акробатикой, фехтованием, 
изучением рукопашного боя, 
каратэ, актерского и каскадер
ского мастерства занимаются 
и изучением истории тех стран, 
чей вид борьбы они изучают. 
Учиться защищаться к 
А. Щербакову приходят ребя
та от 4-х до 25-ти лет.

Организовавшись подпольно 
в 1986 году, «Союз» после свя
зи с Максом Даймондом, пре
зидентом английской федера
ции рыцарских турниров, на
чал набирать силу: участвовал 
в международном киевском 
турнире рыцарей, стал членом 
международной федерации, 
центр которой находится в

Репортаж

ИЗ-ЗА ЖЕНЩИН

Польше. Вместо шести теперь 
150 мужчин готовы предложить 
дамам свою рыцарскую руку.

Газета опубликовала в номе
ре за 26 февраля письмо 
А, Кондрашова, призывающего 
выбрать новое имя, «покраси
вее», для наименования обла
сти. Принимать решение толь
ко «самым демократическим» 
путем, то есть референдумом. 
Думаю, что от имени сторонни
ков движения «За Екатерин
бург» имею право на аргумен
тированную точку зрения.

8 января на совместном за
седании трех депутатских ко
миссий облсовета под предсе
дательством Л. Мишустиной 
рассматривался внесенный 
Уральским союзом ученых, ко
миссией по топонимике Екате
ринбургского горсовета и об
щественным комитетом «За 
Екатеринбург» вопрос о приве
дении в соответствие наимено
вания области с наименованием 
ее'областного центра. Были 
приглашены и наши оппоненты. 
На заседании выяснилось, что 
несколько месяцев назад тогда 
ешс функционировавший пре
зидиум облсовета постановил: 
решать вопрос о наименовании 
области необходимо только пу
тем референдума, совместив 
его с общеобластными выбора
ми. Поскольку последние бу
дут лишь в 1995 году, то дело 
(без какого-либо оповещения 

и разъяснения позиции област
ных властей в средствах мас
совой информации) отложено в 
долгий долгий яшик.

Итак, лицемерие властей оче
видно: самый «демократичный» 
способ возвращения историче
ской памяти — общеобластной 
■референдум — предлагается 
представительной властью... по 
секрету от народа. Поэтому я 
искренне благодарен нашему 
оппоненту (А. Кондрашову) за 
то, что он хоть слегка приот
крыл занавес над тайнами на
шего «мадридского двора» — 
решениями малого Совета обл- 

■^ёовета.
К вопросу об уровне гласно

сти в работе облсовета: какая 
же это «гласность», если пред- 
,седатель комиссии по гласно
сти и средствам массовой ин
формации считает правомер
ным тщательно скрывать при
нятые решения от избирателей 
области? Хотя сообщать о них 
— это ее основная функцио
нальная обязанность.

Можно, правда, возразить, 
что журналисты сейчас доста
точно независимы и сами ре
шают вопрос о подаче инфор
мации. Да, конечно. Но при од
ном непременном условии: если 
они приглашаются в органы

власти. А на заседании 8 янва
ря присутствовал только пред
ставитель начальствопослушной 
«Областной газеты». В резуль
тате — весьма дозированная 
информация, сродни прошед
шей прежнюю цензуру...

И, наконец, о самом навязы
ваемом методе решения вопро
са о наименовании области — 
референдуме. Если’ мы, россия
не, действительно растворились 
в «новой исторической общно
сти — советском народе», пре
вратились в безликих «хомо 
советикус», то тогда малый Со
вет облсовета прав. Тогда сто
ит посражаться на общеобласт
ном референдуме за сохранение 
нынешнего наименования обла
сти. Чтобы попытаться оконча
тельно вытравить из народного 
сознания символы подлинного 
величия России петровской и 
последующих эпох.

Все уже давно сказано и оп
ределено: мы — народ, сумев
ший самостоятельно сбросить 
иго ненавистной коммунистиче
ской тирании (в отличие от по
всюду восхваляемых ныне нем
цев, освобожденных от ига фа
шизма страшной ценой — ценой 
гибели в борьбе десятков мил
лионов русских, поляков, сер
бов. евреев и других). Мы — 
народ, -не потерявший истори
ческой памяти о тысячелетней 
России, несмотря на 70 летний 
большевистский геноцид и «ин
тернационализацию» ■ русских, 
та ! эр, башкир..

Поэтому облсовету и надо 
просто законодательно закре
пить возвращение к истокам — 
первоначальному имени нашей 
области — «Екатеринбургская». 
Оно просуществовало в XVIII 
веке только 16 лет? Дж но 
другого имени до большевик: - 
ского распятия России у обла
сти не было вообще Вот и надо 
вернуть то исконное, первород
ное. И если малый Совет обл
совета уклоняется от решения 
вопроса, являющегося но рос
сийскому законодательству его 
прерогативой, то зачем нужен 
на крутом изломе отечествен
ной истории такой орган вла
сти, в котором задают гон нео
большевики и демобольшевики, 
саботирующие процесс возрож
дения нашего национального 
самосознания? Нам это послед
нее неизмеримо важнее, чем 
сохранение власти очередных 
временщиков.

А. ЯЛЫШЕВ,
доктор экономических наук, 

председатель 
общественного комитета

«За Екатеринбург».

ДЕНЕЖКИ НУЖНЫ?

Доспехи и оружие ребята 
изготавливают сами (естествен
но, те, кто постарше) под на
чалом Вячеслава Носкова.

— Ты знаешь, — сказал мне 
Александр, — чего-то не хва

тает в жизни, а наше увлече
ние — просто отдушина.

В планах Александра — соз
дание грандиозного спектакля 
о Робин Гуде с использовани
ем музыки того века, тради
циями, боями и турнирами.

Владимир ПЕНКИН. 
Фото автора.

Оргкомитет Свердловского 
фестиваля рок-клуба объявляет 
конкурс на разработку эмбле
мы и логотипа фестиваля.

Условия конкурса: в оргкоми
тет конкурса должна быть пред
ставлена эскиз-идея в черно
белом варианте на 11 формате 
(не более 3 вариантов), отражаю
щая смысловую направленность 
рок-музыки (культуры).

Логотип представляет из себя 
надпись: «5 фестиваль Сверд
ловского рок-клуба».

Разработки должны быть 
представлены не позднее 20 
марта 1992 года. Просим пред

ставить их по адресу: пр. Ле
нина 34, ком. 406, телефон — 
513887.

Оргкомитет конкурса опреде
лил следующие вознаграждения: 
1 место — 2000 руб., 2 место — 
1500 руб., 3 место — 1000 р.

Победитель получает эксклю
зивное право от имени оргкоми
тета на дальнейшую разработку 
рекламных материалов фестива
ля, в которые предположитель
но войдут: плакат, карточка уча
стника, информационный буклет, 
значок (наклейка).

Оргкомитет конкурса.

ЧИПЕРЫ И ДИЛЕРЫ
СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
Как, вы не знаете, кто такие 

чиперы и дилеры? Значит, вы 
не были' в екатеринбургском 
казино. А там, между прочим, 
очень красиво: ослепляющие 
зеркала, бордовые тона уют
ного зала, медленно льющий
ся свет, тихая музыка, дым си
гарет... Некогда сугубо «бур
жуазные развлечения» стали 
доступны и жителям столицы 
Урала. Особенно тем, кому не 
жалко заплатить 200 рублей 
только за вход, не считая дру
гих развлечений.

Интервью работникам кази
но давать не положено, это 
может послужить основанием 
к увольнению. А терять в на
ше нелегкое время такое «ра
бочее место» нежелательно. 
И все же мне очень хотелось 
узнать, кто такие крупье (ка
юсь, этого я не знал). Просто 
говоря, так называют людей, 
работающих у стола. Крупье 
запускают шарик, выдают 
фишки, следят за соблюдени
ем правил игры. Крупье — это 
общее название работников, 
они делятся на три категории. 
Чиперы — это те, кто выда
ет и собирает фишки, диле
ры — ведут игру (это они го
ворят «Делайте ставки, госпо
да!» — ит. д.), а инспекторы

следят за каждым столиком и 
контролируют ход игры, разре
шают спорные ситуации. Кру
пье — это симпатичные юно
ши и девушки в белоснежных 
рубашках, помогающие людям 
отдыхать и развлекаться.

Их задача — делать все 
вовремя, красиво и правиль
но. Режим работы: 30 минут 
отдыха, 30 минут — за сто
лом, и так всю ночь. Напря
женный, между прочим, труд, 
его сравнивают с выходом на 
сцену.

Нынешние крупье — это в 
основном вчерашние студенты 
самых элитарных институтов 
города: УрГУ, СИНХа, педин
ститута, УПИ... Они отложили 
в сторону книжки, кое-кто рас
стался с мечтой о выбранной 
когда-то профессии. Все по
меркло перед возможностью 
работать в казино, зарабаты
вать деньги, почувствовать се
бя человеком. Пожалуй, никто 
из них не строит далеко иду
щих планов, все живут сегод
няшним днем. Ведь никто из 
них всего несколько месяцев 
назад и не предполагал, как 
круто изменится их жизнь. 
Многие бросили учебу, другие 
еще пытаются совмещать. Ра
бота крупье — подразумева

ет конкуренцию, постоянное 
повышение профессионально
го уровня. Быть крупье — это 
значит работать почти по за
падному образцу: не задавать 
лишних вопросов типа «Поче
му это буду делать я?». Не 
опаздывать на работу, не до
пускать ошибок. Все мелкие 
нарушения караются финансо
вым штрафом. И никого не 
волнует, плохо ли ходит обще
ственный транспорт, какая по
года на улице и прочее. Лю
ди приходят играть в рулетку, 
отдыхать, развлекаться, платят 
деньги, и немалые, — будьте 
добры работать безукоризнен
но. Казино сравнивают с теат
ром, где люди приходят не 
просто «промотать деньги», но 
и насладиться красивым испол
нением, окружающей обста
новкой...

Мне говорили о том, что 
нет ничего плохого в сущест
вовании казино, о том, что 
дело это самое обычное и что 
при казино открылась школа 
крупье — первая в стране, что 
скоро открывается валютный 
зал, в котором будут рабо
тать лучшие из лучших. А еще, 
оказывается, бывают специаль
ные брокерские дни, когда 
приходят очень даже молодые

ребята, отдыхают, развлекают
ся... Иначе говоря, появился 
уголок «дикого Запада» у нас, 
на Урале. Кому-то психологи
чески сложно все происходя
щее понять, осмыслить, легче 
назвать это по привычке «бе
зобразием» или «беспреде
лом». Но ведь ничего удиви
тельного в появлении казино 
нет, это логическое продол
жение ориентации на запад
ный стиль жизни. Наоборот, 
уже лучше гордиться, что мы 
приблизились к «ихним» стан
дартам, по крайней мере, в 
сфере развлечений.

Впрочем, есть одно обстоя
тельство, которое удерживает 
меня лично от безудержного 
оптимизма. Кажется, что моло
дые люди с достаточно высо
ким уровнем интеллекта и зна
нием английского могли бы 
стать очень неплохими специа
листами: инженерами и учите
лями, переводчиками... И мне 
почему-то жаль их нереализо
ванных возможностей.

Хотя... Сегодня — они кру
пье, а это значит: они без за
вершенного образования те
перь зарабатывают больше 
всех этих учителей, инжене
ров...

Кроме того, у них красивая 
роль — играть в великолеп
ном театре, где ослепитель
ные зеркала, мягкий свет, ти
хая музыка, вьющийся дым си
гарет... «Ставки сделаны, гос
пода!». Крутится рулетка, раз
влекаются богатые... Что вся 
наша жизнь? Игра...

Александр СКРИПОВ.

СПОРТ
НУЖЕН

ВСЕМ
На недавно проходившем 

чемпионате России по тяжелой 
атлетике средн инвалидов ОДА 
в Пскове успешно выступил 
представитель спортивного клу
ба «Родник» Владимир Дени
сов (в весовой категории до 
67,5 кг). Владимир занял пер
вое место. А Игорь Клева кин 
из Березовского (в весовой ка
тегории до 56 кг) занял 2-е 
место.

* » »
И на чемпионате СНГ по тя

желой атлетике, прошедшем в 
Гродно, представитель спортив
ного клуба «АдонИс» из Ниж
него Тагила Владимир Ларио
нов (в весовой категории до 
8о кг) занял 1-е место, получив 
право на участие в Олимпий
ских играх средн инвалидов в 
Барселоне в сентябре 1992 го
да. Игорь Ворожишев (в весо
вой категории до 90 кг) занял 
З-У место.

С. ГОРБАНЕВА.



2 стр. 12 марта 1992 года

шмевм

[енералы любят лавры, 
но не любят профсоюз

Перестав быть школой ком
мунизма, профсоюзы как фор
ма защиты профессиональных 
и социальных интересов вызы
вают все большую симпатию 
у самых разных людей. Ле
том прошлого года в Москве 
возник профсоюз работников 
милиции. Сегодня такие обра
зованы уже в 6 управлениях 
внутренних дел, по крайней 
мере три десятка инициатив
ных групп будоражат жизнь 
милицейской глубинки России. 
Дошла очередь и до Екатерин
бурга.

31 января представители не
скольких служб областного 
УВД, учредив профсоюзную 
организацию аппарата своего 
управления, дерзнули органи
зовать объединенный профсо
юз сотрудников органов внут
ренних дел всей Свердловской 
области. Дерзость свою офор
мили на бумаге, сверились с 
правовыми актами и, как по
ложено служивым людям, по
шли к начальнику управле
ния — за одобрением и под
держкой.

Каждый, кто носил погоны, 
вправе усомниться, какой же 
генерал одобрит «профсоюз в 
казарме»?

Умный. Дальновидный. Или 
соответственно сориентирован
ный. Не знаю, как по первым 
двум пунктам, но насчет ори
ентации у инициативной груп
пы вподе бы сомнений не бы
ло. Ведь еше в конце мая 
прошлого года замминистра 
российского МВД А. Дунаев 
разослал на места документ за 
Д'» 7/4/324, в котором рекомен
довал оказать всяческую под
держку инициативным группам 
вроде ’ вышеназванной. Непло
хой документ, но закрытый, 
поэтому сужу с чужих слов. 
Но вот письмо зам. начальни
ка областного УВД полковни
ка В Третьякова от 19.07.91, 
исх. № 13/1535, цитирую по тек
сту: «Рекомендую создать в 
подразделениях инициативные 
группы из числа авторитетных 
в коллективах сотрудников и 
оказать им всяческую поддер
жку и помощь в разработке 
документов и созданию профес
сионального объединения в 
подразделении». На все про все 
давался месяц, поскольку на
мечалось провести учредитель
ную конференцию сотрудников 
органов внутренних дел" Сверд
ловской области.

Через месяц, как известно, 
грянул путч. Пока органы 
внутренних дел сливали-раз
ливали со спецслужбами, бы
ло, видимо, не до профсоюзов. 
Фонтан указаний иссяк, по 

брошенное семя не потибло. 
Возникли горизонтальные свя
зи: в свое время уральские 
стражи порядка через упомя
нутый московский милицейский 
профсоюз помогали столичным 
коллегам, а не так давно уже 
москвичи выделили 10 тысяч 
рублей для помощи семьям и 
правовой зашиты трех мили
ционеров из Кушвы.

Итак, низы созрели. И при
шли к верхам. Верхи же в 
лице начальника Свердловско
го областного УВД генерала 
Владимира Демина учинили 
ходокам форменный разнос.. 
Куда, мол, лезете, покуда пет 
закона. И сослался при этом... 
на закон.

Точнее, на статью 28 Зако
на РСФСР «О милиции», ко
торая разрешает сотрудникам 
милиции объединяться в проф
союзы и уточняет, что поря
док их образования и компен- 
тенция «определяются законо
дательством РСФСР». А пока 
соответствующего российского 
законодательства нет, налива- 

•ется металлом голос генерала, 
то пет и предмета для разго
вора.

Ходоки возражают: есть по
ложение, что до принятия сво
их законов действуют союзные, 
коли они не противоречат Кон
ституции России. И есть по
становление Российского Вер
ховного Совета, которое уста
навливает, что «законодатель
ство СССР об общественных 
объединениях (в том числе о 
политических партиях, профес
сиональных союзах и других) 
применяется в РСФСР постоль
ку, поскольку оно не противо
речит законодательству РСФСР 
и общепризнанным нормам 
международного права».

Есть наконец документ за 
подписью ответственного работ
ника облсовпрофа, которому 
для экспертной оценки был на
правлен устав профсоюзной 
организации сотрудников орга
нов внутренних дел УВД 
Свердловской области. Там то
же — Черным по белому: «Фор
мирование профсоюза и его 
выборных органов в подразде
лениях милиции не противоре
чит Конституции РСФСР и 
действующему законодательст
ву».

Конституции не противоречит. 
Генералу не нравится. А по
сему посетителям — кругом 
марш. Вплоть до особого рас
поряжения. Ясно, что В. Де
мин ждет именно его: снова 
оживает эмвэдэшный Олимп и 
вот-вот ниспошлет благодать 
па места. И будут профсоюзы 

ручные, карманные — в общем, 
послушные.

Это впечатление, возникшее 
при предварительном, заочном 
знакомстве с проблемой, укре
пилось во время брифинга в об
ластном УВД 26 февраля. Я 
задал вопрос насчет профсою
за. В. Демин ответил в том же 
духе, что и инициативной груп
пе. Были оглашены докумен
ты. Генерал стоял на своем. 
Чтобы не докучать присутст
вующим сказкой про белого 
бычка, обращаюсь к еще одно
му участнику встречи ■— гене
ралу Борису Воронову, возглав
ляющему бригаду сотрудников 
МВД России, прибывших для 
оказания Помощи областному 
УВД: как дела у милицейс
кого профсоюза, который в 
столице уже создан?

— Нет,— чеканит приезжий 
генерал.— Просто вот... собра
лись они и объявили себя... а 
законодательно не закреплены.

Опять за рыбу деньги. Ведь 
в уже упоминавшемся выше 
постановлении ВС РФ «О реги
страции общественных объеди
нений в РСФСР и регистра
ционном сборе» отменяется ре
гистрация профсоюзов и оста
ется лишь уведомительный по
рядок их «отметки» в соответ
ствующих органах юстиции. 
То есть именно собрались и 
объявили себя. II уже к кон
цу июля прошлого года насчи
тывали в своих рядах — про
фсоюза работников милиции 
Москвы — три с половиной 
сотни человек. А сегодня при
глашают уральцев, в числе 
прочих, на учредительный съезд 
Федерации профсоюзов сотруд
ников органов внутренних дел 
в российском масштабе.

Но для двух генералов (ес
ли б только для двух!) ниче
го этого будто бы нет. А по
сему В. Демин определил, что 
инициативная группа должна 
заниматься своими делами во 
внерабочее время и вне стен 
управления. И юридическим 
адресом нового профсоюза 
стал домашний адрес его пред
седателя — Леонида Зонова, в 
недавнем прошлом полковника 
милиции, а ныне помощника 
народного депутата России, 
замминистра безопасности РФ 
Василия Фролова. Теперешние 
подчиненные генерала спец
служб вполне могут засечь 
этот адрес как штаб лояльной 
оппозиции. Логика-то ведь про
стая: не захотели иметь в по
мощниках, будете иметь в оп
понентах.

С. ПЛОТНИКОВ. 
Екатеринбург.

Безработица наступает 
нам на пятки. Причем мы 
становимся очевидцами 
совершенно, казалось бы, не

мыслимых вещей — сокращают 
не служащих и бездельников. 
Отправляют в бессрочный от
пуск высококвалифицированных 
рабочих, мечутся в поисках за
казов программисты, инженеры 
дерутся за пустующие ранее 
места с мизерной зарплатой.

Для тагильчан сокращение 
стало страшным символом ми
ролюбивого слова «конверсия». 
Конверсия — и лишаются рабо
ты специалисты с 20-летним ста
жем, не дотянув пару лет до 
пенсии. Конверсия — и сокра
щается закрытое производство 
Уралвагонзавода.

О том, какую продукцию вы
пускают полурежимные пред
приятия города, знает каждый 
тагильский школьник. Известен 
и тот факт, что филиал УПИ го
товит инженеров для этого сек
ретного производства. Наш со
беседник — Николай Павлович 
Бобров, декан факультета спец- 

машиностроения нижнетагиль
ского филиала УПИ.

— Николай Павлович, имеют 
ли выпускники вашего факуль
тета помимо «специальной» ка
кую-либо другую квалификацию, 
возможность заработать на ку
сок хлеба в условиях конвер
сии?

ПЕРМСКАЯ ОБЛАСТЬ. В России, в пол
ном соответствии с заявлением Бориса Ель
цина в ООН, не осталось ни одного «узни
ка совести». Как сообщил начальник упра
вления по делам заключенных и социаль
ной реабилитации УВД Пермской области 
Андрей Вотинов, печально известную поли
тическую колонию «Пермь-35» покинули 
последние десять заключенных. После за

крытия колонии пермское отделение обще
ства «Мемориал» предлагает открыть здесь 
своеобразный музей репрессий тоталитар
ного режима.

На снимке: сборы домой. Справа на
лево — Александр Должиков, Виктор Ку
ценко и Борис Южин.

Фото ТАСС.

Конверсия в вузе

Меняем танки на вагоны
— Мы не готовим чистых 

боеприпасников или военпредов, 
просто по технологии наши вы
пускники вынуждены работать 
в военном технологическом ре
жиме. На специальности «лета
тельные аппараты импульсного 
действия» (ААИД) существует 
специализация по САПР (систе
мы автоматического проектиро
вания) и по ТМСИ (технология 
машиностроения станков и ин
струментов). на специальности 
«колесо-гусеничные механизмы» 
(КГМ) — по криогенной техни
ке, САПРу, вагонному и экска
ваторному производству — т. е. 
вполне «гражданские» профес
сии. Кроме того, наши студенты 
за время практики получают 
разряды токаря, слесаря, фрезе
ровщика, права на вождение ав
томобиля.

— И «закрытые» специалис
ты получают обычный «граж
данский» диплом?

— Да, они получают дипломы 
инженера-механика, инженера- 
технолога машиностроения, толь
ко Тема дипломного проекта не 
оглашается.

— А насколько засекречен 
сам процесс обучения?

— Студенты имеют форму до
ступа к секретным документам, 
поэтому им запрещено уносить 
домой учебники и конспекты, 
они хранятся в отдельном «за
крытом» корпусе, где проходят 
занятия.

— Получается так, что бич 
режимных цехов — конверсия— 
совсем не затронул факультет, 
напрямую связанный с военным 
машиностроением?

— Просто конверсия не за
стала нас врасплох, мы предви
дели ситуацию и подготовились, 
ввели дополнительные дисцип
лины. Кроме того, два года на
зад мы начали подготовку по 
специальности «экономика ма
шиностроения» со специализа
цией «бухгалтерский учет», «де
лопроизводство», потому что 
повысился спрос на инженеров- 
экономистов. Да и инженеры- 
механики идут нарасхват, ведь 
технологическую карту обработ
ки любой детали все равно нуж
но составлять, независимо от 
того, военноа это производство 
или нет.

— И проблем с распределени
ем не возникает?

— Распределения в прежней 
форме," когда министерство дик
товало свои условия, количест
во мест по предприятиям, а мы 
должны были посылать наверх 
отчеты, сейчас нет. Заключаем 
с предприятиями договоры на 5 
лет и готовим столько специа
листов, сколько они заказыва
ют.

— А сокращения ваших вы- 
пуежникоа совсем не затрагива
ют?

— Я своих выпускников сок
ращенными не видел... Хотя 
план приема абитуриентов в 
этом году у нас меньше, чем в 
прошлом — меньше стало зака
зов. Например, на ААИД со 
специализацией ТМСИ возьмем 
20 человек вместо 40, всего на 
машиностроительные специаль
ности берем 80 человек. Если 
военный пирог будет и дальше 
разлагаться, «летательные аппа
раты» полностью переведем на 
«технологию машиностроения».., 
вместо специалистов по колесо- 
гусеничным механизмам будем 
готовить инженеров-технологов

Резонанс
«Страх от лекарства»

испытал пенсионер Антон Краюшкин после публика
ции в «НС» материала «Лекарство от страха».

Уважаемая редакция!
В газету пишу впервые, од

нако очень сомневаюсь, что 
гласность, о которой так мно
го наговорено за эти годы, по
зволит этим строкам увидеть 
свет.

Ценовой разбой — это са
мый настоящий экономический 
геноцид. Пенсионеров н боль
ных в больной стране много. 
Поэтому эту неактивную часть 
населения страны постарают
ся уничтожить (кто? — от 
ред.) как можно скорее.

С повышением цен — и на 
лекарства тоже — бескров
но будут уничтожены миллио
ны обездоленных пенсионеров—• 
бывших «строителей коммуниз
ма», а спекулянты н проходим
цы разных мастей, именуемые 
сейчас цивилизованными сло
вами «коммерсанты» и «пред
приниматели», помогут довеет и 
это дело до завершения.

В интервью «Лекарства от 
страха» Л. Козлова и Н. Ка- 
личенко «радуют» нас тем, что 
цена аминалона — препарата 
для больных гипертоников, ате- 
росклеротиков — «подскочила» 
в 50 раз! С каким олимпий
ским спокойствием оправдыва

по вагонному производству, 
криогенной технике.

— Бывает так, что предприя
тия Нарушают договоры и отка
зываются от специалистов?

— Были случаи, когда ВМЭ 
отказывался от девушек-выпуск
ниц — но это, по-моему, общая 
проблема вузов. Мы, тем не ме
нее, всех трудоустроили.

— Переучивать «секретников» 
на «гражданские» специальнос
ти вы, судя по всему, не соби
раетесь?

— В Этом нет необходимос
ти. У нас учатся 5,5 года — на 
полгода больше, чем на других 
факультетах. И именно эти пол
года идет специализация по 
военному' профилю. А за 5 лет 
студенты получают вполне 
«гражданское» высшее техниче
ское образование. Тем не ме
нее, мы будем постепенно за
менять спецподготовку дисцип
линами по вычислительной тех
нике, на технологии производ
ства.

Ну кто не позавидует выпуск
никам факультета спецмашино- 
строения — им гарантирована и 
работа, и зарплата! По-моему, 
это еще одно подтверждение 
того, что, если вовремя спрог
нозировать ситуацию и принять 
меры, можно во многом избе
жать наших «социальных катак

лизмов».
О. ЯБЛОНИК.

Нижний Тагил.

ется взвинчивание цен на ле
карства, так убедительно все 
обосновывается, что кажется, 
будто речь идет не о судьбе 
обездоленных, которых нуж
но спасать, а об использован
ном презервативе, который не 
жалко выбросить.

Откуда такое к нам отно
шение, откуда такое презрение 
к старикам, оказавшимся у 
последней черты? Старость на
до уважать, как свое недале
кое будущее. И не дай Бог, 
чтобы кто-то был «награжден» 
хронической церебрососудистой 
недостаточностью с нарушени
ем памяти, внимания, речи, и 
чтобы ему для поддержания 
себя в норме от этого неду
га пришлось принимать амнна- 
лон по цене 41 рубль и выше...

С уважением, 
участник трех голодовок: 
— во время коллективизации, 
— во время Отечественной 

войны,
— во время постперестроеч

ных времен.
Однако надежды выжить 

еще раз уже больше нет.
Антон КРАЮШКИН, 
инвалид, пенсионер.

В ИНЖЕНЕРЫ
Я Б ПОШЕЛ?
Устроенная либерализа

цией цен тотальная оценка 
значимости всех профессий 
на весах экономики стре
мительно разрушает в об
ществе органы долговремен
ного роста, которые и оп
ределяют уровень его раз
вития, положения и благо
получия. Речь идет об ин
женерии.

Еще Л. Утесов с после
военной эстрады поднимал 
свой голос о том, что ин
женер получает зарплату в 
80 рублей (в 20 раз мень
ше. чем, например, певица). 
Именно низкая зарплата и 

предопределяет массовый 
отток инженеров на Запад.

Между тем, даже чисто 
экономическая потеря от 
утечки мозгов в десятки 
раз превышает потерю от 
миллионов человеко-меся
цев забастовок шахтеров, 
так как каждый из 100 ты
сяч покинувших в прошлом 
году страну образованных 
людей увез с собой не ме
нее 2Ö0 человеко-месяпев 
своего будущего труда. Ос
тановить это.не менее важ
но, чем удержать армию 
ядерщиков, и требуется не 
менее быстрая реакция, чем 
в. выполнении условий шах
теров.

Ослабленность инже
нерных сил на Урале ведет 
к тому, что «опорный край 
державы» в свободных 
экономических условиях 
может быть превращен в 
рынок сбыта для зарубеж
ных фирм, а не в независи
мого машиностроителя при 
всем могуществе своего 
промышленного потенциала.

Досадно велик перечень 
рожденных и утраченных 
Россией в этом веке талан
тов всех сортов. И в этом 
отношении Россия оказа
лась в положении сырьевой 
базы. Но «серое вещество» 
мозга ценнее «черного 
золота», угля и даже алма
зов. В Африке их не мень
ше, чем у нас, но кого 
устраивает роль третьего 
миоа?

Неверно оценивать ин
женера абсолютно беспо
мощным. Преимущество 
умственного труда в том, 
что все, что им вырабаты
вается, одновременно и 
приватизиоуется на всю 
жизнь. Могущество СССР 
опиралось не на инструмен
ты с деревянными рукоятка
ми — серп и молот, а на 
атом и ракету — инженер
ные продукты.

‘ М. КАУФМАН.
зав. сектором 
механических

передач института 
НИПИГОРМАШ

S“ ОСКОМСПОРТ СССР, 
»»■ Госкомспорт РСФСР, 

Федерация конькобежного 
спорта СССР с прискорбием 
сообщают, что после тя
желой и продолжитель
ной болезни на 80-м 
году жизни скончался заслу
женный мастер спорта, заслу
женный тренер СССР по конь
кобежному спорту Евгений 
Иванович Сопов, и выражают 
соболезнование родным и 
близким покойного», 29 авгу
ста 1989 года, «Советский 
спорт». Меня как обухом по 
голове ударило. Потому что 
дома уже пару месяцев выле
жала магнитофонная кассета, 
которую специально пригото
вил для записи нашего с учи
телем разговора. Собирался 
делать материал для газеты, 
готовился к встрече, представ
лял, как снова войду в его 
уютную квартирку в домине по 
Генеральской, — наз^вние ули
цы будто создано было спе
циально для него, генерала 
скоростных коньков, только сам 
он вряд ли об этом задумы
вался..

Вот та« я согрешил. И до
мой к нему не приехал со 
своей дурацкой кассетой, и 
даже на похороны опоздал. 
Торопился, но опоздал. Все 
свершилось без меня... Как и 
не написал об этом золотом 
человеке при жизни.

Впрочем, ару: писал. Но что 
это было, да и что я мог тог
да, в пятнадцать-то лет! «Д. 
Мурзин, юнкор», мечтающий 
поступить на журфак и изб
равший своего тренера объек
том для очередного материала 
в усердно обстреливаемую 
«Насменку»-

Именно тогда я впервые по
бывал у него Дома.

Евгений Иванович встретил, 
как дорогого гостя. Угостил 
чаем. Откинувшись в кресле, 
добросовестно и подробно от
вечал на мои выписанные на 
отдельный лист вопросики, 
которые внимательно выслу
шивал. Это он, у кого тысячу 
раз1 брали интервью маститые 
репортеры всей планеты, кого 
слепили фотовспышками на 
крупнейших международных 
турнирах, •— только он умел 
повести себя так, что и я к 
концу нашей встречи почув
ствовал себя весьма значи
тельной персоной, которой ну 
совсем чуть-чуть до мировой 
журналистской элиты.

Господи, но как начинался 
тот мой материал! «Спокойно, 
нешироко ступая, он входит в 
раскрытые ворота сверд
ловского спорткомбината 
«Юность» и направляется на 
Большую арену». Я мнил: че
рез особенности походки по
кажу характер моего героя. 
Гордился своей наблюдатель
ностью. И не знал, что у Со- 
пова стерты хрящи коленных 
суставов. Что двигаться быст-

Я виноват в его смерти. Виноват не меньше, чем все осталь
ные — все, кто знал его, а значит — был обогрет теплом его 
вечно смеющихся глаз, заряжен его, казалось, неиссякаемой 
энергией... И кто сделал его нужную всем жизнь короче, чем 
она могла бы получиться. Нас было много. Очень много. Но 
всем, как и мне, не хватило вовремя одной маленькой мину
ты, чтобы накрутить знакомый номер телефона или прибе
жать на его пятый этаж своими молодыми ногами, силой ко
торых мы были обязаны опять же ему...

Человек боится причинить себе боль. Изворачивается, убе
гает от совести. Так и теперь запросто можно свалить все 
на проклятую «текучку», оправдать забывчивость миллионом 
важных дел, за которыми тоже стояли люди, которые тоже 
ждали помощи. Рассудить: всем не поможешь — занят был... 
Нельзя только вернуть его к нам, чтобы исправиться, грехи ис
купить. Нельзя.

ПРОСТИ, УЧИТЕЛЬ!

рее ему не дает не собствен
ная добродушная натура, а 
осложнения той болезни, ко
торая называется «большой 
спорт» и не умеет щадить ни 
плохих, ни хороших.

ЯШ ИХАИЛ Азерный — соб- 
ственный корреспондент 

«Советского спорта» по Уралу 
и экС-иасменовец, — в одной 
из наших коротких «рабочих» 
бесед заметил: «Ребята, ваша 
беда в том, что вы начинаете 
бег с середины дистанции. 
О том, что было на старте, вы 
или не знаете вообще, или 
знаете мало. Для журналиста 
сегодняшнее важнее вчераш
него, но, не представляя, что 
волновало людей прошлых по
колений, хорошо писать нель
зя». Речь шла о спортивной 
журналистике, Но и не только. 
Потому что какой бы она ни 
была, журналистика. — в серд
цевине ее всегда человек.

Увы — эти слова мне однаж
ды очень резко проиллюстри
ровала жизнь. Во время встре
чи с трехкратным чемпионом 
Европы по боксу Андреем Аб
рамовым, который приезжал в 
Екатеринбург на первый тур
нир памяти маршала Жукова, 
Я хотел тогда сделать «на нем» 
любопытный материал, практи
чески не зная об этом чело
веке. И — ничего не получи
лось, кроме неприятного осад
ка в душе. Мы просто не по
няли друг друга. Мы говорили 
на разных языках и оба — осо
бенно он — тяготились этим. 
Естественно, ни о какой статье 
пойле этого не могло быть и 
речи.

Но вот почему так и не по
лучилось, у меня душевного 
материала о Евгении Иванови
че? Пусть Сопов еще на поко
ление старше Абрамова, но 
ведь его-то я знал. Знал! Хоть 
и не так хорошо, как Евгений 
Гришин, с которым они когда- 
то начинали поднимать наши 
коньки, — но ведь мы прожи
ли целую жизнь на «Юности» 
Когда он стал моим — и моим 
тоже — учителем...

Первая наша тренировка 
пришлась на сентябрь 1980 го
да. Дождливо было. Пасмурно. 
В придачу мне, салаге, впер

вые пришедшему в «конько
бежку», пришлось работать ря
дом с мастерами, так как юно
шеская группа была еще не 
набрана. А это, я вам скажу...

Спас Евгений Иванович. Тог
да он, несмотря на свои семь
десят с лишним, шагал еще 
очень бодро и без всякой па
лочки и был полон прямо-таки 
юношеского задора. И с ребя
тами, которых знал уже лет 
по пять, и со мной, которого 
впервые увидел, повел себя 
просто и по-свойски, как со 
своими старыми приятелями. 
Подбадривал, шутил, сам хохо
тал от души, заряжая всех соб
ственной жизнерадостностью,— 
словом, вписывался в наш мо
лодежный коллектив очень ор
ганично, мало того — сразу 
начал играть в нем роль заво
дилы-балагура, с которым и на 
край света нескучно и не 
страшно. У мужиков все лица 
в улыбках, им и крутой тре
нинг по слякоти не в тягость. 
Мало-помалу и я приободрил
ся, подумал: черт возьми, как 
тут у них весело, как зДорово- 
то. Потом они на свой кросс 
убежали, и мы с тренером ос
тались вдвоем. Только он — 
и я.

Расспрашивал обо мне. 
О моих друзьях, увлечениях. 
Но больше рассказывал сам. 
О спорте диковинном конько
бежном, о методах трениров
ки, о ребятах, с которыми по
знакомились. Рассказывает — 
и тут же давт мне указания: 
ну-ка, давай поприседай, а те
перь прессик вот здесь пока
чай, поотжимайся... Ну-у, мо
лодец, пан спортсмен! И — 
новая шутка. И опять смеемся 
вместе. Он — и я..

АМ он в свое время 
*** тренировался до потери 

.пульса. Не было коньков, не 
было научных разработок, не 
было никаких условий: теплуш
ка с буржуйкой да 150-метро
вая импровизированная дорож
ка в Надеждинске... Было же
лание. Этот замечательный 
факт его биографии постоянно 
кочевал по газетным страни
цам впоследствии: из полотна 
принесенной двоюродным бра
том с пилорамы пилы Сопов 

выпилил лезвия, навинтил на 
ботинки и... почти десятилетие 
выезжал на этих своих само
делках на чемпионаты страны. 
Причем ниже третьего места 
не опускался. Фантастика? Мо
жет быть. Но, кроме коньков, 
его энергии с лихвой хватало 
еще на бенди и велосипед.

А эпопея Сопова-тренера, 
достойная большущего истори
ческого романа?.. Как рванули 
вверх обе сборные изранен
ного послевоенного Союза, 
когда он встал у руля! Как по
сыпались с пьедесталов име
нитые норвежцы и знаменитые 
финны, обкатывавшие новей
шие методики в своих супер
комбинезонах на своих ис
кусственных супердорожках! 
Ни разу за все его время не 
возвращались наши скорохо
ды домой без медалей! Да 
можно ли сравнить это с днем 
сегодняшним? Шестое место 
лучшего спринтера СНГ Иго
ря Железовского на Олимпиа
де в Альбервиле — и это при 
том, что он специально гото
вился к Играм на лучших евро
пейских катках!

...Лихой был на выдумку 
главный тренер. Взял да и 
придумал запустить в работу 
конькобежца на короткой ди
станции обе руки, а не одну, 
как прежде: резче отмашка — 
выше скооость... Теперь весь 
мир с двумя бегает. Другим 
его изобретением были роли
ковые коньки, которые теперь 
вошли в конькобежный быт 
так прочно, будто всегда су
ществовали...

Но что толку еще раз пере
числять все его творения, о 
которых столько уж и сказано 
и написано? Если остается лишь 
гадать, чей завистливый глаз и 
чья тупая голова повинны в 
дальнейшем отстранении Со- 
пова от руководства сборной, 
где он был царь и бог.

Ему самому, вероятно, это 
было известно. Но в дрязги 
Евгений Иванович не полез 
Не того полета был человек 
За всю свою долгую жизнь в 
спорте он ни разу не позво
лил себе опоздать на трени
ровку. Ни разу не смог от
вернуться от «чужого» спорт
смена, если видел его ошиб

ки — даже если эти ошибки 
вполне могли обернуться побе
дами его собственных воспи
танников, a значит — славой. 
Ему не нужна была слава. 
И для него не было «чужих». 
За это я могу поручиться,

А кто вступился за него 
тогда?

С* СЛИ БЫ не суставы — 
бы еще работал и ра- 

. ботал. Но... Болезнь развива
лась. С каждым годом брал 
все меньше и меньше групп. 
Подлечится в госпитале для 
участников войны — и опять 
на «Юность». С восемьдесят 
четвертого начал ходить с па
лочкой, но все равно продол
жал ребят тренировать. Пока 
мог ходить. А в начале во
семьдесят пятого ушел на пен
сию...

Вика, внучка:
— Обычно спрашивают у 

людей: кто тебе дороже — 
отец или мать? У меня ответ 
другой: дед. Знаешь, и самое 
первое слово, которое я ска
зала, было слово «дед».

Ближе, чем дед, человека 
для нее действительно не бы
ло. Ведь он нянчился с ней с 
самого детства, он ее и вы
растил. Научил ходить, потом 
— кататься на коньках, пла
вать. Научил любить людей. 
Отыскивать золотую жилку в 
каждом — сам-то мастер был 
на это.

— Поражало, что, за какой 
бы вид спорта он ни взялся — 
везде имеет свою методику. 
И с каким бы человеком ни 
работал — все равно, поти
хоньку-помаленьку он этого 
человека выстругает...

Мы сидим в той самой зна
комой квартирке, где когда-то 
давно Евгений Иванович поил 
меня чаем и куда я с тех пор 
так и не собрался. Больше 
молчим, чем разговариваем. 
На столе — большой фото
портрет учителя под черной 
лентой. Цветы И ворох теле
грамм отовсюду.

«Примите искренние собо
лезнования связи безвремен
ной кончиной глубокоуважае
мого Евгения Ивановича Сопо- 
ва Борис зпт Валентина Сте

нины». Жукова, Кондакова, Се
лихова, Рылова, Акифьева, Хол- 
щевникова, Кротова, Исакова... 
Десятки фамилий, десятки 
имен. Сотни слов, исполненных 
скорби. Но почему-то в квар
тирке на пятом этаже мы с 
Викой сидим лишь вдвоем...

Она вспоминает, как стара- 
йись они в свое время поме
нять этот пятый этаж на пер
вый или хотя бы второй: у де
да больные ноги, а в доме нет 
лифта. Долгая, нудная, безо
бразная история. Стоившая 
всем нервов и закончившаяся... 
ничем. Никто их просьбы не 
услышал, несмотря на то, что 
к делу был подключен обл- 
спорткомитет. Нашлись, навер
ное, дела поважнее.

Учитель не роптал на судь
бу. Не ему привыкать к труд
ностям. Как когда-то в моло
дости бесконечные ледовые 
круги, одолевал он теперь каж
дый лестничный пролет. И не 
терял своего несокрушимого 
оптимизма. За несколько ме
сяцев до того дня, когда поя
вился в «Советском спорте» 
траурный квадрат с его фами
лией, позвонил я Евгению Ива
новичу домой. Не виделись мы 
уже года четыре. Узнал. «При
вет», — сказал в трубку своим 
полным привычного задора го
лосом. Спросил, как дела. 
Пригласил в гости. И, как всег
да, конечно, пошутил. По-мое
му, по поводу своего тепе
решнего нетранспортабельного 
состояния. «Не берут Иваныча 
года», — улыбнулся я, кладя 
трубку. Даже настроение под
нялось. Знать бы, что слышу 
этот голос в последний раз!

— ...Гражданская панихида 
была на «Юности». Динамовцы 
приходили. Те, с кем он начи
нал в тридцатые годы. Хокке
исты, конькобежцы, легкоат
леты. Знаешь, все такие ста- 
ренькие-старенькие, немощ
ные... Из обкома приходил че
ловек. Из Уфы люди были. 
Вспоминали, каким был чело
веком... Директор «Юности» 
Геннадий Кириллович Горбу
нов говорил о нем, как о дру
ге, коллеге, наставнике. Адми
нистрация конькобежной шко
лы — Борис Викентьевич Аша- 
стин, Ирина Евгеньевна Кузь
миных — сказали, что соревно
вания юношеские будут про
водиться в честь него. По ини
циативе «Юности» и спортко
митета... Да, это все хорошо. 
Но это неправильно. Не так 
потому что надо. Ведь при 
жизни забыли о дедушке все. 
Несправедливо забыли. Ведь 
он был совсем не тщеславным 
человеком. Он ничего для себя 
такого не просил. Но когда 
ему звонили его ученики, ког
да писали — он был рад..

Дмитрий МУРЗИН.

Откровенное
ПИСЬМО

Возвращайте 
миллионы!

Уважаемая редакция! Разре
шите через вашу газету обра
титься к рэкетирам. Уважаемые 
рэкетиры! Нас всю жизнь оду
рачивали коммунисты и проф
союзы. Мы всю жизнь вкалыва
ли задаром, а теперь нам дали 
такую пенсию, что трудно про
жить. В придачу ко всему еще 
есть «гориллы», которые выхва
тывают из рук сумки или гра
бят квартиры — последние 
тряпки забирают на- пропои. 
В милицию ходить бесполезно, 
многие просто и не холят за
являть.

Уважаемые рэкетиры! Пенси
онерам будет хорошо и вам 
приятно, если вы нас возьмете 
под свою защиту. Когда пой

маете «горилл», вы заставите их 
работать на себя — не сумочки 
хватать у женщин -и немощных 
мужчин, а миллионы возвра
щать. Есть много таких ком
мунистов, которые за 70 лет 
советской власти награбили 
миллионы. Коммунисты опозо
рились и провалились за кро
хоборство. А вы в своих рядах 
уничтожайте крохоборов, дер
жите выше свою марку — 
уничтожайте «горилл»!

Уважаемая редакция, напе
чатайте это письмо, ведь ком
мунисты насмешку делают над 
нами: то жилье дают в прива
тизацию немощным, то еще 
выдумают какую-нибудь дурь. 
А где у власти придурки, там 
хозяйничает преступный мир. 
А утопающий хватается за со
ломинку. Пам все равно, кто 
для нас хорошее сделает — 
коммунисты и профсоюзы нас 
бросили, привели к «светлому 
будущему» и бросили: поды
хайте, вы нам больше не нуж
ны, мы из вас выжали все, что 
могли. А ведь на руководящих 
местах все те же коммунисты 
сидят, себе оклады сделали по 
4000 рэ, а нам 400 рэ — и жи
ви!

Наверное, наглее коммунис
тов нет ни одной партии и 
обращаться к ним бесполезно. 
До Бога высоко, а царя нет. 
Помогите, уважаемые рэке
тиры!

С уважением,

К. ГАРБУЗОВ.
Дегтярск.
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Пикантная
опера

Обнаженная девушка лежала 
на обеденном столе, установ
ленном на сцене Лондонской 
Королевской Оперы, искусно 
задрапированная при помощи 
павлиньих перьев и виноград
ных гроздьев. В тот момент, 
когда Дон Джованни накло
нился над ней и лениво потя
нул одно из перьев, она внезап
но резко села и дыни, омары, 
другие пищевые деликатесы 
каскадом посыпались на пол.

Именно такая сцена была 
разыграна в спектакле Ковент- 
Гардена, куда пришла короле
ва Елизавета 'II по случаю 
40-летия своего восхождения 
на престол. Из своей королев
ской ложи она видела эту дерз
кую девчонку. Однако сидев
шим в первых рядах партера 
удалось все-таки разглядеть

llH7£#&OC6£
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СОКРАТИЛИ?

БУДЬТЕ ДОВОЛЬНЫ...
В старом фильме «Затворник 

со 2-й улицы» несчастный ге
рой Джека Леммона был уво
лен необычным образом: на 
дверь ему указал специально 
обученный попугай, пока шеф 
спокойно отдыхал на Багам
ских островах.

Действительность выглядит 
гораздо суровей. В анкете, про
веденной журналом «Бизнес- 
уик», 60 процентов руководите
лей признались: самый сильный 
стрессовый фактор-для них — 
необходимость принять реше
ние, а потом сказать своим под
чиненным в глаза об увольне
нии.

Но даже специалист по со
кращению штатов испытывает 
при встрече со своей «жертвой» 
угрызения совести, чувство ви
ны или солидарности. Возмож
но, в голове его возникают 
строчки из автобиографии мил
лиардера Лия Якока, писавшего: 
«Когда мне сообщили об уволь
нении (из «Форда», откуда я 
перешел в «Крайслер»), свет по
мерк в моих глазах. Мне пока
залось, что жизнь окончена. 
Вот тогда я вспомнил всех, кого 
сам уволил». Еще хуже, если 
менеджер начинает бормотать 
фразы типа: «Ты знаешь, так 
было решено, но если бы это 
зависело от меня...» или «Может 
быть, тебя еще возьмут обрат
но...», не понимая, что эти бес
почвенные надежды только вре
дят несчастному.

Психолог Гвидо Превиде про
вел в Милане семинар на тему 
«Как правильно расставаться» 
для руководителей *и админист
раторов средних и больших 
фирм. Его основной мыслью 
было: увольнение — искусство, 
и в нем нельзя импровизировать, 
не овладев сперва техникой и 
не набравшись опыта. Луиза 
Брента, специалистка по трудо
вому праву, привела основные 
правила «конкретного расстава
ния»: «Нельзя начинать этот раз
говор перед уикэндом или пра
здниками, когда работник будет 
переживать несчастье в одино
честве или в обществе ошелом
ленной жены. Не стоит делать 
это на рабочем месте или в 
присутствии коллег, под их со
чувственными взглядами. Раз
говор должен длиться не более 
20 минут» и т. д..

Цинизм ли это? Скорее, зна
ние человеческой психологии, 
считают руководители консуль
тативной фирмы «Эконова», ор
ганизовавшие упомянутый семи
нар. Обращаясь к этой фирме. 

хорошо замаскированные те
лесного цвета чулки.

Новая версия оперы Моцар
та, предложенная немецким 
режиссером йоханном Шаа
фом, использует эту девушку 

’для того, чтобы символизиро
вать гнусное обращение с До
ном Джованни его захватчи
ков. Представитель Королев
ской Оперы Хелена Андерсон 
объяснила: «Девушка тщатель
но прикрыта. У нее очень длин
ные волосы, прикрывающие ее 
плечи и спину, когда она са
дится. Когда же она лежит, 
ее верхняя часть Старательно 
замаскирована Перьями фазана 
и фруктами. Ко всему прочему, 
она одета в не заметное глазу 
телесное трико. Сомневаюсь, 
что в обилии фруктоз на де
вушке есть что-то чрезмерно 
возбуждающее».

А в новой постановке балета 
«Лебединое озеро» П. И. Чай
ковского на сцене Северного 
театра балета в Лиде, осуще

компании, собравшиеся провести 
сокращение, платят ей до 15 
процентов зарплаты увольняемых 
за год. А фирма организует бук
вально детский сад для уволен
ных сотрудников: их чуть ли не 
водят за руку, пытаются вос
становить их авторитет, в том 
числе в собственных глазах, и 
главное — найти новое место.

Некоторые переживают уволь
нение очень тяжело. Один 
из чиновников высокого ранга 
целых два года после увольне
ния, приходя каждый день на 
службу, сидел в своем кабинете, 
ни с кем не общаясь, без теле
фона и даже без ручки.

А вот фирма «Эконова» дает 
уволенному работнику кабинет, 
стол, телефон и даже секретар
шу, чтобы ему было кому отдать 
указания. Если с тоски он за
будет с утра побриться, «опе
куны» напомнят ему, что надо 
иметь приличный вид, внушать 
доверие и выглядеть даже чуть 
агрессивно. Еще ему помогут с 
адресами, телефонами и списка
ми фирм, где требуются работ
ники.

Вообще, отношение к увольне
ниям меняется. Говорят, что 
когда Энрико Маттеи, президент 
компании ЭМИ, награждал со
трудников за верную 30-летнюю 
службу, он пробормотал, что 
охотнее вручил бы эти медали 
тем, кто за время службы сме
нил 30 мест. Так специалисты 
намекают, что руководящим кад
рам надо почаще появляться 
(в качестве товара) на рынке 
труда. В американских фирмах, 
особенно частных, обмен и ми
грация менеджеров стали почти 
правилом. Постоянные измене
ния структуры, слияния, пере
профилирования предприятия на
рушили установившийся порядок 
и традиционную «культуру 
фирм». Й если ФИАТ все еще 
поощряет сотрудников-ветера
нов, то «Ферруци» и «Финин- 
вест» идут в ногу со временем, 
поголовно увольняют начальни
ков и назначают новых руково
дителей из числа хорошо про
явивших себя рядовых сотрудни
ков. Ожидается, что в ближай
шее время это оживление за
тронет и государственные уч
реждения.' Возможно, в бли
жайшем будущем при сообще
нии об увольнении работники 
перестанут покрываться холод
ным потом, а просто кивнут го
ловой и осведомятся: «А какую 
я при этом получу компенса
цию?»

(«Эспрессо», Рим).

Счетоводы Голливуда сви
детельствуют, что Уоррен 
Витти покорил 1299 женщин. 
Коллекция его любовниц до
стойна того, чтобы войти в 
книгу рекордов Гиннесса. 
Кстати, первая голливудская 
пассия Уоррена Битти Джо

ствленной американским хорео
графом Дэнисом Байном, есть 
сцены, имитирующие половой 
акт. Финал — одна из наибо
лее известных частей классиче
ского балетного репертуара — 
представлен как фантазия на 
сексуальные темы. «Я стремил
ся к тому, чтобы ошеломить 
публику», — заявил Байн.

(«Дэйли Мэйл», 
Великобритания).

Бистро
знаменитостей
Энтони Уоррэл-Томпсон —- 

один из самых известных лон
донских поваров и человек, ко
торый знает, как следовать 
кулинарной моде, не становясь 
в то же время ее рабом. Де
сять лет назад он открыл рес
торан. который пользовался не
изменной популярностью бла

ПРОЩАЙ 
И ЗДРАВСТВУЙ,

ВИНО!
Наконец-то это произош

ло. Создано вино с предель
но низким содержанием ал
коголя, сохраняющее при 
этом все восхитительные вку
совые качества настоящего 
вина. Производят его из сор
тов винограда высшего ка
чества.

Еще не так давно счита
лось, что если алкоголь уда
ляется, то качество вино
градных гроздьев не так уж 
важно. Однако более глубо
кие исследозания доказали 
противоположное.

Каким же образом можно 
получить новый напиток? 
Сначала виноград бродит, 
как и при производстве 
обычного вина. Затем вино
градный сок прогоняют че
рез так называемый «рево
люционный Спиннинг Коун 
метод». Весь букет ароматов 
концентрируют в каком-то 
одном месте, затем удаляют 
алкоголь, после чего аромат 
вновь распространяют на 
всю жидкость, то есть как 
бы возвращают его обрат
но. Результат — чудесное 
хорошо знакомое всем вино, 
например, «Шародон», под
купающее своим изыскан
ным ароматом и неизменно 
восхитительным вкусом.

Если вас предварительно 
не предупредить, что вы 
пьете вино, содержание алко
голя в котором максимум 
1,2 процента, вам и в голо
ву не придет мысль о под
мене. А цена такого вина, 
кстати, вдвое меньше за бу
тылку, чем обычного.

(«Дейли Мэйл», 
Великобритания ).

ПРИГЛАШУ НА БЕЛЫЙ ТАНЕЦ ПАПУАСА
Вы надеваете шлем и быстро 

понимаете, что это не просто 
еще одна видеоигра. Вы находи
тесь в кругу машины, и ее сен
соры направляют ваши движе
ния. Вы гуляете по шахматным 
доскам, которые представляют 
игровое поле. Вы смотрите пря
мо в глаза вашему врагу — пар
ню в белой рубашке. При ва
шем точном выстреле ваш про
тивник разрывается на множе
ство мелких цветных осколков. 
Зрелище, от которого, прямо 
скажем, мороз по коже. В при

ГОЛЛИВУДСКИЙ ДОН-ЖУАН
ан Коллинз утверждает, что 
он был невинным в 23 года, 
когда она открыла список 
его «жертв» — список уди
вительно многообразный, где 
фигурируют женщины, абсо
лютно противоположные по 
характеру и разные по воз

годаря многим деликатесным 
блюдам, предлагаемым в нем.

Однако в начале 90-х годов 
Уоррэл-Томпсон почувствовал 
стремление людей к более здо
ровой, без кулинарных изли
шеств, пище по более скром
ным ценам. На это он отреаги
ровал моментально, открыв 
бистро, которое назвал «Бист- 
рот», то есть просто прибавил 
в окончании букву «т». Воз
можно, именно эта магическая 
маленькая буква и сделала но
вое заведение Уоррэла-Томпсо- 
на столь популярным среди 
звезд «музыкального Олимпа». 
Оперная знаменитость Пласидо 
Доминго обедал здесь перед 
своим концертом в Виндзоре. 
И не удивляйтесь, если за со
седними столиками в «Бистро- 
те» вы вдруг увидите Андрэ 
Ллойда Вебера, Дэвида Боуи 
и Джорджа Майкла.

(«Дейли Мэйл», 
Великобритания).

О том, что такое секс-символ, 
редактору немецкого журнала 
«Штерн» Питеру Причилу рас
сказала актриса Соня Кирх
бергер.

Мужчины ей безразличны. 
Это меня немного успокоило, 
потому что я не имел никакого 
понятия о том, как вести себя 
с секс-символом. Она сидела в 
кресле, одетая в скромный чер
ный пуловер с высоким ворот
ником, и много курила — ску
ластая девушка с резкими дви
жениями. Она была красива. 
Но секс-символа в ней я не ви
дел.

«Я еду, — сказала она не
много взволнованно, — в Бер
лин, чтобы снимать фильмы с 
Ван Акереном». Ей нельзя рас
сказывать, о чем картина, кото
рая называется «Подлинная 
история о мужчинах и женщи
нах» и премьера которой со
стоится в 1992 году на фести
вале в Каннах. «Ты не пред
ставляешь себе, как это для 
меня важно—снова работать с 
Робертом», — говорит Соня. 
Тогда, после «Западни Вене
ры», она из венской стомато
логической сестпы превратилась 
в светскую женщину, о которой 
говорили все. У нее не было 
сил сопротивляться неожидан
ной славе. «Я же знала, что я 
не актриса, — говорит она, — 
и согласилась сниматься в этом 
фильме, потому что мне понра
вился сюжет, да еще, может, 
из любопытства. Вдруг всем 
стало от меня что-то надо. Все 
журналисты писали, что я та
кая же женщина, каких я иг
раю. Но я поклялась себе: по
дождите, я покажу вам мою 
вторую сторону».

Однако с этой второй сторо
ной никто не хотел знакомить
ся. Сценарии, которые ей пред
лагались, ставили своей целью 
вовлечь как можно больше зри
телей в ловушку Венеры. А не
знакомцы, названивавшие ей 
по телефону, чтобы пригласить 
к себе, не хотели знать Соню 
Кирхбергер. Их интересовала 

дачу ко всему на вас внезапно 
нападает огромный зеленый пте
родактиль в поисках ланча. 
А ланч для него — это вы. Чу
дище взмывает с вами ввысь. 
Остается только надеяться, что 
вы не акрофоб.

Вот так так! Вы оказались в 
видеоигре на стероидах. На ме
таллической аркаде надпись — 
«Воображаемое», и это первое 
популярное применение опьяня
ющей технологии проникновения 
внутрь компьютера, известной 
как воображаемая, мнимая ре

расту. Например, во времена 
их идиллии Вивьен Ли было 
52 года (см. фото 2), а ему 
28. Дэбби Рейнольдз он по
кинул, чтобы приударить за 
семнадцати летней Карри Фи
шер, дочерью Дэбби. Среди

ПРИНЦЕССА, 
КОТОРАЯ ЛЮБИТ 

ШОКИРОВАТЬ
Принцесса Виндзорская

Элен — двадцатая претендент
ка на английский престол. В 28 
лет эта вспыльчивая блондинка 
еыхоаит замуж за Тима Тейло
ра, 29-летнего искусствоведа.

Леди Элен курит. Она — 
обесцвеченная блондинка. Не
много полновата. Ее часто ви
дят на вечеринках весьма сом
нительного характера. Ее лич
ные увлечения вызывают трево
гу у блюстителей королевской 
чести. Сначала был диск-жокей, 
потом —- ужасный тип, пытав
шийся продать их роман прес
се. Да и ей самой в дерзости 
не откажешь. Как-то ей удалось 
провести своего приятеля тай
ком в дом родителей. Но нако
нец-то непоседа остепенилась, 
когда встретила Тима Тейлора.

Славный парень, этот Тим. 
После непродолжительной уче
бы он стал работать в галерее 
Бернар Якобсона... подметаль
щиком. Шесть лет спустя он 
представлял эту галерею в 
США. Специалист по живописи 
XX века, в 1990 году он при
шел в галерею Уоддингтон, по
лучая 600 тысяч франков в год. 
Вероятно, через пару лет он 
станет ее директором. Ну, и к 
тому же он красивый, обаятель
ный, темноволосый, спортивный 
и водит «Порше 911». Настоя
щий персонаж из современной 
сказки. Итак, пастушок должен

ЛОВУШКА
ПО ИМЕНИ 

«СОНЯ»

альность.
Еще совсем недавно большин

ство из нас знало о мнимой ре
альности разве что из статей. 
И только сверхсведущие уче
ные и элитарные компании могли 
позволить себе иметь мощные 
компьютеры для создания дви
жущихся картин. Рекламы таких 
систем гласят, что они могут 
произвести революцию в таких 
сферах, как, например, архитек
тура, позволив дизайнерам вме
сте с клиентами прогуляться 
среди будущих зданий, прежде

женщин голливудского Дон- 
Жуана:

Натали Вуд, которой он 
разбил семью (см. фото 4);

неподражаемая Лиз Тей
лор (см. фото 1);

Фэй Данауэй — Бонни из 

был встретить принцессу. Что 
и не замедлило произойти в 
1989 году в Нью-Йорке. Они 
познакомились. Тим поклялся, 
что любит Элен, а не ее титул 
принцессы.

Действительно, Элен Виндзор
ская совсем не похожа на анг
лийскую принцессу Однаж
ды — о ужас! — она решила 
сделать карьеру эстрадной пе
вицы. Заблуждение молодости, 
не принесшее ничего, кроме 
прозвища «Стефани из Монако 
№ 2». В устах английских жур
налистов это далеко не компли
мент. Или вдруг она появилась 
с обнаженной грудью на пляже 
в Корфу. И все равно любовь 
глуха к злым языкам В Элен 
Тим видит блестящую дирек
трису галереи Карстен Шуберт. 
Тима и Элен объединяют лю
бовь к искусству, красота и 
молодость. Хотя Тим — сын 
человека из простонародья, это 
не имеет значения. Их счастье 
не зависит ни от каких пред
убеждений и предрассудков.

Согласно королевскому указу 
о браке от 1771 года, два го
лубка попросили у Ее Величе
ства королевы согласия на 
брак. Королева Елизавета была 
тронута и ответила в письме, 
что желает им большого сча
стья.

(«»Пари-Матч*, Париж).

чем начнется строительство. Об
разование и медицина выиграют 
также. Сейчас конструкторы меч
тают о тех временах, когда ма
шины станут настолько совер
шенными, что использующий их 
не сможет отличить мнимую ре
альность от реального мира. Это 
откроет новые возможности для 
бизнеса. Например, будут про
водиться тщательно организо
ванные видеоконференции. Но 
обещания в области развлече
ний более соблазнительны: тан
цы на расстоянии с партнерами

знаменитого фильма Артура 
Пенна;

Джули Кристи, связь с ко
торой он поддерживал в те
чение семи лет;

Майя Плисецкая — дело 
свелось, правда, ни к чему не

только Коко, которую они ви
дели в фильме.

А потом появился он. Имени 
этого мужчины она назвать не 
захотела. Назовем его О. Итак, 
О. — известный венский юрист. 
Он был из тех мужчин, кото
рые в пятьдесят лет выглядят 
на сорок. Среди его женщин 
были многие фотомодели и ак
трисы и даже одна Мисс Мира. 
Сопя признается, что О. был 
самым настойчивым из всех 
и ей пришлось капитулировать. 
О. не оставлял ее ни на миг.

От бремени этой связи опа 
освободилась только через два 
года — после отъезда на съем
ки фильма «Зизи» Кристофа 
Беллса, в котором сыграла роль 
сестры австрийской императ
рицы Элизабет. Тем не менее 
годы, проведенные с О., много 
значили для нее. Она узнала 
саму себя. Вот только мужчи
нами она теперь не интересу
ется: «Лучше побыть одной, 
понимаешь?»

Единственный мужчина, с 
которым ей хотелось бы пого
ворить, ■— ее отец. Но он умер, 
когда ей было тринадцать лет. 
То, что она его приемная дочь, 
она узнала через пять лет пос
ле его смерти. Тогда ей рас
сказали, что опа родилась пос
ле поездки ее матери в отпуск 
в Грецию. И тем не менее она 
была его любимым ребенком. 
«Как мне хотелось бы сейчас 
проговорить с ним всю ночь с 
пачками «Мальборо» и хоро
шим вином».

«Когда фильм Роберта вый
дет на экран, —- продолжает 
Соня, — я уеду в Париж. 
Друзья сняли мне там малень
кую квартирку с видом на 
Эйфелеву башню. Буду учить
ся на актрису».

На следующий день я видел 
Соню по телевизору в вечер
нем ток-шоу. Кто-то спросил, 
нет ли у нее проблем, когда опа 
снимается обнаженной. «Нет,— 
ответила она. — Иначе я бы 
этого не делала».

(«Штерн», Гамбург).

с других континентов и даже бо
лее интимные занятия.

Сейчас «Виртуальность» — 
лишь «первый блин». Специали
сты полагают, что игра может 
и разочаровать. Графика слиш
ком проста: мало деталей, край
не ограниченное поле. И тем не 
менее она уже смела с пути мно
жество других видеоигр. Увы, 
цена слишком высока. И роди
тели, из которых их чада выко
лачивают финансы на компью
терные развлечения, могут толь
ко скорчить гримасу при мысли 
о приобретении чудесной видео
империи.

(«Ньюсуик», США).

обязывающему флирту (см. 
фото 3);

Дайана Китон, хорошо из
вестная по «Крестному от
цу» и другим фильмам;

Мадонна, которая не наш
ла его достаточно верным, и 
многие другие.

А 1229-я — манекенщица 
Стефани Сеймур.

(«Пари-Матч», Париж).

ф ПАУЭРЛИФТИНГ 

БЛЕСТЯЩЕ!
Этим словом можно подвести 

итог выступлению сборной 
Свердловской области на пер
вом открытом Всероссийском 
чемпионате по пауэрлифтингу 
во Владимире. 170 спортсме
нов — более двух десятков 
команд —- приняли в нем уча
стие, и тем не менее наши му
жики лидировали безоговороч
но! У нас три чемпиона: Вла
димир Рязанов (60 кг, Ка
менск-Уральский, выполнил, 
кстати, норматив мастера 
спорта международного клас
са), Григорий Дернов (75, Ека
теринбург, также «сделал меж
дународника») и Виктор Качу- 
сов (110, Богданович, побил 
рекорд бывшего СССР в тяге 
—- 345 против прежних 340). 
Кроме того, Геннадий Питаев 
(52), Александр Аладьев (90) 
и Сергей Матвеев (100, все — 
из Екатеринбурга) завоевали 
«серебро». Матвеев также вы
полнил заветный «междуна
родный» норматив.

Женская сборная в команд
ном зачете вышла третьей, но 
и тут у нас есть свои чемпио
ны. В категории до 75 кг «зо
лотой» стала екатеринбурженка 
Лариса Тараканова, которой 
лишь двух с половиной кило
граммов не хватило до «мемк». 
Это и обидно: форма у нее 
была просто прекрасной. А вот 
Людмиле Ивановой из Камен- 
ска-Уральского (56) уже мож
но присваивать это почетнее 
звание, несмотря па то, что ее 
ступенька пьедестала — вто
рая.

Стоит сказать, что в Москве 
в те же сроки —■ йараллельно 
— был организован Первый 
чемпионат СНГ, однако пред
ставительство на нем для СНГ 
оказалось невеликим, так что 
результаты комментировать 
смысла нет. Стало быть, Рос
сия теперь заказывает музыку, 
российские атлеты и поедут 
на чемпионат Европы в Данию 
и чемпионат мира в Бельгию. 
На сборы для подготовки к 
этим ответственным мероприя
тиям из наших приглашены 
Тараканова, Рязанов,- Дернов, 
Качусов и Матвеев. Главным 
тренером сборной назначен 
Владимир Корепанов, трене
ром — Иван Зябликов (адми
нистрация Свердловской об
ластной атлетической федера
ции, вывозившая спортсменов 
во Владимир).

Это что касается России. 
А теперь ближе к Екатеринбур
гу. Сроки грядущих встреч на 
«лифтерских» помостах спорт
комплекса «Луч» уточнены и 
выглядят таким образом: 16— 
22 марта — международный 
турнир средн инвалидов (Фран
ция и Норвегия уже подтвер
дили свое участие), 16—19 ап
реля — открытое Всероссийское 
первенство среди юношей и ве
теранов (от 40 и старше), по 
результатам которых будут 
сформированы сборные для вы
ступления на чемпионатах Ев
ропы в Венгрии (юношей) и 
Чехословакии (ветеранов). Та
кие новости в пауэрлифтинге.

В. ЛАМОВ.

ф ХОККЕЙ. 
региональный 

ТУРНИР
«Автомобилист» (Екатерин

бург) — «Автомобилист» (Ка
раганда) — 8:3 (4:0, 1:0, 3:3).

Шайбы у хозяев забросили: 
Д. Таран (1-я мин., 4, 58), И. За
харов (2, 36), В. Каримов (20), 
О. Зайков (45), А. Чирков (49).

И второй матч под руковод- 
ством нового главного трене- 
ра — Кутергина хозяева убе
дительно выиграли. Хотя, бе
зусловно, говорить о «судьбо
носном» решении и последо
вавшем за ним качественном 
улучшении игры еще рано.

12 марта с 21 ч 52 мг
13, 14г 15 марта до 

0 ч 22 м
(Луна в Раке)

Дни благоприятны для тор
говли, менеджерской деятель
ности, хозяйственной деятель
ности, для операций с комис
сионными товарами. Очень хо
рошо заняться домашними де
лами и проблемами. При необ
ходимости можно обратиться в 
суд.

Неблагоприятное время для 
вложения денег в дело, в ак
ции и т. и. Нельзя начинать 
строительство, подземные рабо
ты, архитектурные проекты. 
Лучше избегать работ с желе
зом, огнем, химикатами, а так
же устройства вечеринок, се
мейных торжеств, приемов гос
тей.

МЕДИЦИНСКИЙ АСПЕКТ: 
поскольку уязвим желудок, не
желательны операции и любые 
процедуры с ним (например, 
промывание желудка). Питать
ся нужно только качественной 
пищей, неблагоприятны спирт
ные напитки и любые сильно- 
Действующие лекарства.

Хорошие дни для лечения 
зубов, а также костей, суста
вов, сухожилий, особенно на 
ногах. Можно успешно прово
дить процедуры по ликвидации 
отложений солей, по удалению 
камней
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16 ступенек пьедестала почета «НС!»

Четверть века позади!
В 25-й раз проводится наш ставший тради

ционным конкурс. За это время на пьедестал 
почета поднялось 88 спортсменов области (тре
неры и команды вступили в спор на год поз
же, так что их юбилей еще впереди).

Чаще других гостили на читательском пье
дестале: стрелок-стендовик ЮРИЙ ЦУРА-
hOB — десять раз (с 1967 по 1976 гг), среди 
женщин рекорд принадлежит знаменитой бас
кетболистке «Уралмаша» ОЛЬГЕ КОРОСТЕЛЕ
ВОЙ (БАРЫШЕВОЙ) —десять раз (1974— 1984 гг. с 
дв>мя перерывами). Но если Юрий был первым 
лишь однажды, то Ольге это удалось четыреж
ды, как, впрочем, и НИКОЛАЮ ДУРАКОВУ (СКА, 
хоккей с мячом). Николай Александрович во
семь раз восходил на наш пьедестал (1967 — 
<974 гг.), причем ниже третьего места не опус
кался. Это и позволило хоккеисту стать луч
шим спортсменом десятилетия, двадцатилетия 
и, наконец, 25-летия. С чем его и поздравляем!

А вот так выглядит полный список десяти 
спортсменов области за 25 лет:

Николай Дураков — 73 очка, Юрий Цура- 
нов — 69, Ольга Коростелева — 68, Юрий 
Кашкаров (биатлон) — 56, Надежда 
Радзевнч (Зезюля) — «Уралочка» волейбол) 
и Сергей Чепиков (биатлон) — го 44, Юрий 
Исаков (прыжки с шестом) — 43, Андрей Про
кофьев (легйая атлетика, бег) — 42, Елена 
Головина (биатлон) и Анатолий Меденников 
(коньки) — по 38, Валентина Маковецкая (Огн
енно) — 37,5 очка.

Как видим, в десятке — четыре спортсмена, 
и поныне выступающих в большом спорте и у 
них есть хорошие шансы продвинуться вверх. 
Лучшие, конечно же, у самого молодо-о — двад- 
цатипятилетнего Сергея Чепикова Как-то он 
ими распорядится?

НИКОЛАИ КУЛЕШОВ

Лучший спортсмен за 25 пет

«В Свердловск я приехал на танке»
Лучшим спортсменом Сверд

ловской области в результате чи
тательского конкурса «НС!» «36 
ступенек...» признан семикрат
ный чемпион мира, девятикрат
ный чемпион страны, заслужен
ный мастер спорта по хоккею 
с мячом, лучший бомбардир 
СКА за все годы его игры в 
высшей лиге (588 мячей) Ни
колай Александрович Дураков.

— Когда вы родились и где?
— 5 декабря 1934 года, п. 

Красногоровка Донецкой об
ласти.

— Образование?
— Высшее. В 1973-м году 

закончил спортфак СГПИ.
— Вид спорта (кроме рус

ского хоккея)?
— Хоккей с шайбой, футбол, 

лыжный спорт.
— Вы занимались этими ви

дами профессионально?
— Только тренировался. В 

футбольную секцию, кстати, 
меня в детстве не взяли — 
врачи посчитали (скорее всего, 
ошиоочно), что у меня некая 
болезнь сердца, не позволяющая 
заниматься футболом.

— С какого года вы живете 
на Урале?

— С начала Отечественной 
войны, когда отца вместе с 
его заводом эвакуировали в 
Нижний Тагил.

— Где начали заниматься 
русским хоккеем?

— В Нижнем Тагиле, в 1947 
году.

— Первый тренер и первая 
команда?

— Александр Петрович Пет- 

УВАЖАЕМЫЕ ГОСПОДА!
рЛущИЙ 
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ИЛИЕ НАПРИ 
ЛАВКАХ ПРОДо 
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Мы предлагаем Вам суперсовре
менный двухкамерный холодиль- 
ник, не имеющий аналогов в России.

Объем камер до 300 литров,регулируе
мая температура,дизайн на уровне ми

ровых стандартов, и всё это за рубли и по доступным 
ценам! На оптовые партии скидка до зи/о’

Мы работаем по современной контрактной системе 
с поставкой товара в 1993 году.

Справки круглосуточно по телефонам:
(3432) 29-62-94,(3432) 56-30-67,(3432) 52-35-79, (3432) 51-87-12,(3432) 44-53-89.

МЫ ЖДЕМ ВАС, ГОСПОДА!

ренев (сам довольно хороший 
футболист и хоккеист), «Метал
лург». Своим хоккейным учите- 
лэм считаю и Павла Иванови
ча Короткова, тренера, пригла
сившего меня в сборную об
ласти. (Коротковы, достаточно 
известная на Урале спортив
ная семья — три брата — Па
вел, Сергей и Александр играли 
в русский хоккей, как и сын 
последнего — Юрий, хоккеист 
СКА, выступал в 1956—1970 гг.).

— Ваш первый выход в хок
кейный «свет»?

— Сезон 1952/53 гг. Сбор
ная Нижнего Тагила («Метал
лург»), выиграв чемпионат об
ласти, заняла третье место в 
первенстве класса «Б». Но один 
из победителей — клуб из Ал
ма-Аты, отказался от дальней
ших выступлений, и нашу 
команду включили в класс «А». 
Осенью 1954-го меня и мое
го одноклубника Николая На
зарова пригласили в тогда еще 
Свердловский спортклуб ар
мии.

— Пригласили или призвали?
— Официально — призвали. 

«Курс молодого бойца» прошел 
в спортивной роте в Чебарку
ле (Челябинская область) вместе 
с Назаровым, другими извест
ными хоккеистами и футболи
стами: Р. Документовым, А. Да
ниловым, Г. Ивановым, Н. Ли- 
няевым... Из Чебаркуля в эше
лоне с танками и был отправ
лен в распоряжение СКА, для 
«прохождения дальнейшей служ
бы».

— Ваше воинское звание?
— Майор.
— Первый официальный матч 

в составе СКА?

— В Москве, с местным «Бу
ревестником» — 3:1. Я вышел 
на поле во втором тайме на 
месте левого защитника. Сы
грал не очень удачно и в сле
дующем матче был переведен 
на правый фланг полузащиты, 
где и играл до 1957 года.

— А что случилось в 57-м?
— Иван Иванович Балдин 

(тренер тогдашнего СКА и 
сборной) придумал новую так
тическую систему. 54-4+1— 
пять защитников, четыре напа
дающих и Дураков, должный 
играть везде, где появлялся 
мяч, — «блуждающий», одним 
словом...

— Первый матч в составе 
сборной страны?

— В 1956-м в Москве, про
тив сборной Швеции. Счет не 
помню.

— Лучшая игра в жизни?
— В 71-м, на чемпионате ми

ра со Швецией. Нам важно бы
ло не проиграть, а шведы очень 
давили, создавая одну опас
ность за другой При счете 1:1 
за семь минут до конца мне 
удался сольный проход к во
ротам и точный пас Ю. Лизави- 
ну. Так мы повели — 2:1 и вы
играли и матч, к звание чемпи
онов мира.

— А в первенствах страны?
— Год спустя, когда в реша

ющей игре в Москве с основ
ным конкурентом — «Дина
мо» — 3:11, когда с острого 
угла забил мяч вратарю сбор
ной Шальнову и СКА досрочно 
выиграл звание чемпиона 
СССР

— Ваш кумир в спорте?
—- Всеволод Михайлович Боб

ров.
— Вы были знакомы, вместе 

играли?
— Нет. В 55-м. когда я жил 

на подмосковной базе сборной, 
там же занимались и «шайбис- 
ты». Мой товарищ по команде 
Володя Елизаров, игравший и в 
хоккей с шайбой, привел меня 
к их катку. Там я и увидел 
Боброва Великий игрок. Пер. 

вый увиденный мной настоящий 
спортсмен - профессионал.

— А из более поздних?
— Юханссон (Тумба) из Шве

ции, аргентинец Марадона — 
самый яркий футболист послед
них десяти лет, чей триумф и 
трагедия потрясли весь спор
тивный мир без исключения.

— Вам регулярно «достава
лось» от опекавших защитников. 
Кто запомнился особенно хоро
шо?

— Я и сам не был паинькой, 
и от меня другим доставалось... 
Тем не менее, обиды на защит
ников не держал и не держу, 
это ведь их работа. Вот вы на 
футбольном и хоккейном поле 
кем играете?

— В футбол, в основном, вра
тарем, иногда правым защитни
ком; во флорбол — последним 
защитником...

— Ну. и как обходитесь с на
падающими соперника?

— Достаточно жестко, не без 
этого...

— Ну, вот видите! Что каса
ется «самых-самых», то их мно
го. Наиболее яркие — Виктор 
Шеховцов из СКА. москвичи 
В. Данилов. А. Ланов. Е. Гера
симов.

— А есть ли команда-идеал?
— Конечно. Наш СКА конца 

пятидесятых — шестидесятых 
годов. Команда «звезд»! Сейчас 
(итуация в хоккее такая. что 
появляются отдельные яркие 
игроки — С. Ломанов, В. Ануф
риенко. но суперкоманд в Рос
сии нет.

— Чего, или кого, на ваш 
взгляд, не хватает талантам для 
того, чтобы стать «звездами»?

— Таланты не могут рождать
ся каждый день... Где-то и са
ми они виноваты. в чем-то и 
тренеры допустили ошибку. 
Трудно сказать точно. Надо го
ворить по каждому в отдельно
сти.

— Ваши игровые «плюсы»?
—- Хорошее катание, посколь

ку в отличие от последующих 
поколений, начинал с массово
го катания на городском пруду 
Нижнего Тагила. Работоспособ
ность.

— А минусы?
— Долго не находил себе 

места в коллективном хоккее, 
не совсем удачно бил по воро
там с левой руки. $

— Самое яркое воспоминание 
детства?

— Не знаю... Пожалуй, испуг 
при первой бомбежке, пережи
той в Донбассе...

— Любимый вид отдыха?
— На природе. Сам построил 

себе дом за городом, завел хо
зяйство. огород.

— Об отношении к торговле, 
таким образом, спрашивать не 
приходится...

— Совершенно верно, продо
вольственную программу выпол
няю своими руками.

— Увлечение?
— Рыбалка, и летняя, и зим

няя. грибной промысел.
— Любимая рыба?
— Окунь.
— Рекордный вес пойманной 

вами рыбы?
— Кило семьсот пятьдесят. 

Поймал где-то в начале семи
десятых на Белоярке.
- Гриб?

Белый.
- Еда?
- Жареная рыба. Без ложной 

скромности замечу, что рыбные 
блюда готовлю лучше всех в 
семье.

— Месяц года?
— Середина марта — нача

ло апреля, после окончания се
зона.

— Время года?
— Весна.
— Музыка?

— Лирика шестидесятых.
— Певец (-ца)?
— Ненашева.
— Песня?
— «Я люблю тебя. Россия...»
— Писатель, поэт?
— Любимых пет.
— Газета, журнал?
— «Советский спорт». «При

усадебное хозяйство».
— Были ли у вас тяжелые 

травмы?
—- Достаточно. Переломы 

пальцев, три раза — сотрясе
ние мозга. делали операцию 
мениска. О синяках и шишках 
не говорю — после каждого 
матча.

— Что для вас значит — 
жить неплохо?

— Сегодня на уровне ны
нешних цен (пенсия Дуракова— 
350 рублейЧ-огород — авт.). 
Быть не хуже других. Думаю, 
живу неплохо, потому что иначе 
бы пошел работать. Я не иду, 
по-прежнему пенсионер.

— Вы достаточно обеспечен
ный человек?

— Есть квартира и, хоть ста
рая, но машина. Значит, обес
печенный.

— Что значит для вас быть 
одиноким?

— Не иметь друзей, замкнуть-- 
ся, порвать с окружением, уй
ти в себя.

— У вас есть друзья?
— Естественно, есть. Гераси

мов. Шеховцов, Панов...
— А враги?
— Думаю, что нет.
— Что для вас — победа?
— Приходит удовлетворение. 

Причем я говорю не только о 
спорте. Получил, например, на 
участке неплохой урожай — 
победа, пусть и миниатюрная.

— Поражение?
— Всегда грустно. Значит, 

где-то и ты не использовал

Последняя премьера

«КОЛЛАЖ - ДВА»:

о пользе точных часов
«Коллаж-дв а» — последняя 

премьера хореографической 
компании «Балет-Плюс», по- 
добгЛ птипе Феникс восстав
шей из руин «Пируэта», гро
зила оказаться дежурным на
бором танцевальных номеров 
(среди которых, впрочем, два 
якобсоновских шедевра), с 
большим пли меньшим успехом 
срепетированным в преддверии 
гипотетических (и страстно 
желаемых) зарубежных турне, 
если бы не некоторое обстоя
тельство, предлагающее усом
ниться в сугубой меркантиль
ности акции.

Авторы программы, пользу
ющие, судя по предыдущим 
«Семи танго до вечности», 
психоделическую эстетику 
70-х плюс комплекс восточ
ного мистицизма, кажет
ся, совершили героический тур- 
де-форс. С энтузиазмом неофи
тов поддавшись модернистско
му ажиотажу с сакраменталь
ной приставкой «пост-», они 
окружили (или «прослоили» — 
что ближе актуальному лек
сикону) последовательность ба,- 
летных номеров серией пласти
ческих интерлюдий, долженст
вующих выполнять «остра ни- 
тельные» функции и задавать 
некий «контекст культуры».

Безумной новизны здесь нет. 
Схема идеально отлажена в 
сложнейших хореографических 
построениях позднего Бежара 
(в коридорах закулисья мы об- 
наружили-таки его книжку с 
портретом Маэстро на черном 
супере), Пины Бауш ш кого 
там еще... Важна не схе
ма, но кем и чем персонифици
рован «контекст культуры», а 
также как и что «острапяет- 
ся»— иначе, каковы правила 
игры, в которую ввязались ав
торы.

Будучи в добром и ласковом 
настроении, с «контекстом» со
гласиться еще можно. Здесь 
все — почти о'кей, почти как 
«там»: бесформенные служите
ли сцены, мельтешащие дети, 
«как бы» случайные прохожие, 
чудовищные туалеты от мест
ных кутюрье (а не от Джанни 

всех возможностей, сыграл или 
сделал не так, как надо.

— Боль?
— Если мгновенная (травма, 

ранение) — переношу спокойно. 
Если требуется посидеть в крес
ле у зубного, три дня перед 
тем дрожу от страха.

— Популярность?
— Я не очень к ней чувстви

телен.
— «Звездная болезнь»?
— У меня ее не было.
— Почему она появляется, и 

у кого?
— У молодых. Тех, кто очень 

быстро добивается определен
ных успехов, но по неопытнос
ти или по складу характера не 
понимает, что говорить о игро
вом совершенстве еще рано. 
Примеры не очень удавшейся 
карьеры — Володя Тарасевич, 
Саша Измоденов — при всех 
их достижениях как игроки они 
до конца не раскрылись,

— Аплодисменты?
— На поле практически не 

слышу. Хотя в конечном итоге 
безусловно приятно.

— Наиболее памятный слу
чай проявления любви болель
щиков к русскому хоккею?

—■ Как-то приезжаем на ста
дион в Ульяновске за час до 
игры. Мороз градусов 25. а на 
триб'/нах только белый снег. Что 
за дела, где зрители? Потом, 
когда пригляделись, поняли, что 
двадцать пять тысяч человек, 
целый город «стоял» на трибу
нах, покрывшись непрерывно 
идущим снегом как одеялом. И 
так простояли всю игру!!! Не 
удивительно, что местная «Вол
га» ходила в лидерах.

— Цель в жизни?

Версаче почему-то), обвола
кивающие долговязых и неук
люжих (особенно в сравнении 
с танцовщиками) манекенщиц; 
неизбежно, с каждым кругом 
обнажающийся велосипедист; 
противогазы, клубы дыма (ко
торого не было),— конечно 
«Он» (или «Она — что не су
щественно) — босой блондин 
в репетиционном трико и бе
лом плаще — экзистенциаль
ный герой образца 92-го года и 
одновременно — олицетвори- 
тель смутных гомоэроДических 
(в случае «Она» и— лесбий
ских) томлений — созерцатель, 
наблюдатель, вуайер... Есть 
все, но нет счастья. Все чуть- 
чуть, на пол-шага позади, уже 
было, проехали... Это сводит 
на нет аваигардность претен
зий, привносит тлен вторично- 
сти (не путать с программной 
пост-рефлексисй!), заставляет 
вздохнуть по первоисточникам 
и усомниться в громогласно 
заявленном знании этого са
мого «контекста». Слишком 
резко? Ничуть! Посягая на 
художественную актуальность 
(проще — моду), необходимо 
сверить стрелки часов.

Что касается правил игры — 
их нет врвсе. Как соотнести 
пластику интерлюдий с 
«классикой» балетных номеров? 
Что здесо «текст», а что — ци
таты, в текст включенные? Где 
лономотив. а где вагоны? Убий
ственное постоянство и механи
стичность возникновения ин
терлюдий (— номер — интер
людия — номер и т. д.) усу
губляется полным отсутствием 
в них какой б»! то ни было це
пи событий — пресловутого 
«сквозного сюжета», задающего 
динамику и задающего интерес. 
Меж тем у Бежара он есть 
всегда: собственный мемуар, 
мгновения в жизни другого 
(так, кстати, называется та 
самая книга), чьи-то дневники, 
путешествия, наваждения, ли
бо — игра с сюжетами, сюжет 
разрушения сюжета (так у Пи
ны). Кулуарные же разъясне
ния по поводу сопровождения 
интерлюдий малоудачным во
кальным дуэтом Меркюри —Ка
балье, как «столкновения Клас
сики и Неклассики», мало что 
разъясняет, к тому же скрытый 
(и никем нс замеченный) под
текст есть и здесь. Сюжет, вы
ражаясь языком В. Гаевского,

— Жить нормально.
— И последнее. Из своего 

опыта проведения подобных 
конкурсов-опросов знаю, что 
не всем они нравятся. Некото
рые уважаемые тренеры (напри
мер, начальник футбольного 
«Уралмаша» Виктор Усенко) го
ворят, что их совершенно не ин
тересует повышение популярно
сти команды, ее спортсменов 
среди читателей (болельщиков) 
и что опросы нужны, мол, толь
ко одному журналисту. А как вы 
считаете?

— У меня противоположное 
мнение. Думаю, болельщик дол
жен и может знать о своих лю
бимцах спортсменах не только 
какие-то официальные данные, 
но и то, какие они за предела
ми спортплощадок, в обыденной 
жизни. Знать, что интересует, 
кроме избранного ими вида 
спорта, чем они живут, насколь
ко широк круг их интересов. 
Уверен, что знать, как говорится, 
всю «подноготную» спортсмена, 
болельщику только на пользу. 
Да и спортсмену дается прак
тически бесплатная реклама. 
Разве это вред?! Поэтому я за 
конкурсы и опросы вашей газе
ты. С удовольствием буду ждать 
следующих итогов.

Юрий ОВОДОВ.
НА СНИМКЕ: три бомбарди

ра. Слева направо: обладатель 
приза «НС!» «В атаку!» луч
ший бомбардир прошлого сезо
на Сергей Березовский («Локо
мотив», Иркутск); Николай Ду
раков; лучший хоккеист Сверд
ловской области 1991 года 
екатеринбуржец Александр Ям- 
цов.

Фото Михаила БОБРЮКА.

«ухода» — трагический уход 
умирающего «неклассичного» 
Фредди и неизбежный излет 
карьеры великой «классичной» 
Монсеррат.

Столь витиеватые рассужде
ния легко заменить лукавым, 
не без грусти, замечанием на
шего приятеля Н., в скобках 
обронившего, что иной уро
вень танцевальной техники в 
собственно балетных номерах 
вряд ли потребовал бы столь 
многосложной упаковки. Но де
лать этого не хочется, наблю
дая, во-первых, за танцами На
тальи Гордиенко — «приглашен
ной звезды» программы, заме
чательным «Па-де-катром» (ре
петитор Нина Меновщикова), а 
также ради того единственно
го раза, когда под присталь
ным, чуть ли не магическим 
взглядом персонажа в плаще и 
энергетическим натиском Мер- 
кюри—Кабалье, при полном све. 
те с колосников медленно спу
стилось хрестоматийное бак
стовское панно, а из кулисы к 
середине поплыл бакстовский 
холмик.

Блистательно разыгранная 
прелюдия—ритуал приготовле
ния к номеру (одноактный ба
лет Нижинского «Послеполу
денный отдых Фавна») при- 
вела-таки в действие (пусть на 
мгновение) механизм, столь 
мучительно сооружаемый ав
торами. Сработала художест
венная память, заставляя уви
деть, почти физически ощутить 
ту «емкость культуры», где 
есть место и фетишистскому 
акту Нижинского, и новейшим 
гомоэротическим фантазиям, 
где феерическая судьба дяги
левской антрепризы и судьба 
самого ее скандального, по сей 
день до конца не расшифро
ванного спектакля, описана 
двумя-тремя демаскированны
ми, ритмически точно отрабо
танными жестами сценической 
технологии; где пространство 
истории европейского искусст
ва можно преодолеть, сняв с 
себя белый плащ, протянув 
руку и коснувшись плеча «Ва
ны», застывшего на античном 
холмике, — где, наконец, уви
дев это из зрительного зала, 
можно просто вздрогнуть, че
му — вспомним Набокова!— 
доверять надо всегда.

П. ГЕРШЕНЗОН.

Заметки 
из кинозала

ПОГОДА
НА АПРЕЛЬ
Весну в этом году делает 

кинопрокат. По задрогшим 
екатеринбуржцам он вдарил 
залпом любовно-эротических 
лент: от подборки француз
ских фильмов (ДК УПИ) через 
головокружение «двух лун» 
(«Космос») до совершенной 
безыскусности «Моего на
ставника» («Совкино») и, го
ворят, на подходе главный 
калибр — «Дикая орхидея» с 
неподражаемым трахалем-за- 
тейником Микки Рорком.

Итак, немного эротики, не
много романтики; немного 
шуток, немного приключе
ний — а в общем, ни того, 
ни другого, ни третьего. Сю
жет не захватывает, финал 
ясен, но его-то и ждут. «Я за
метил, — писал А. И. Сол
женицын, — в тюремном рас
сказе, если участвует девушка, 
то все слушатели остро жела
ют, чтобы к концу рассказа 
она была уже не девушка. 
Здесь есть поиск мировой 
справедливости. Слепой дол
жен удостоверяться у зрячих, 
что небо осталось голубым, а 
трава — зеленой. Зек должен 
верить, что на свете остались 
милые живые женщины, и 
они — отдаются счастливцам».

Поэтому кажется, что эти 
фильмы снимались специально 
для нас, в чем-то существен
ном по-прежнему «зеков», по
скольку только по ним мы мо
жем удостоверяться, что небо 
по-прежнему голубое, а че
ловек рождается не только 
для обсуждения новых цен на 
колбасу. Можно долго упре
кать этот кинопоток в баналь
ности и «отсутствии глубоких 
проблем», но в главном им 
отказать нельзя — в доброте. 
В них мировая справедливость 
всегда находится, и к финаль
ным титрам никто из героев 
не остается одиноким или 
обиженным. Герои и героини 
при всей своей, «энергично
сти» всегда играют по прави
лам; они могут таскаться по 
борделям, но им даже не при
дет в голову мысль об изна
силовании; их можно обвинить 
в легкомыслии, но они во вся
ком случае не сочиняют ис
кусственных проблем — а ка
кой грех тяжелее? Американ
ский тезис «хорошему чело
веку должно быть хорошо» в 
чем-то намного нравственней 
нашего традиционного «хоро
ший человек всегда страдает, 
и это закон».

Однако проблема в том, что 
этого языка у нас не понять — 
слишком разнятся системы 
представлений; мы не знаем 
громадного идейного и мо
рального фундамента, который 
лежит в основе поведения 
героев, нам не понятны та
кие человеческие отношения и 
такое отношение к жизни _  
и поэтому показанное быстро 
перетолковывается в привыч
ное «во дают», а вот этого ис
креннего восхищения друг 
другом, этой свободы, этой 
доброты с естественным пе
реходом -в наслаждение нам 
уже ни заметить, ни понять. В 
конце концов, оперируя «сов
ковыми» представлениями, и 
противники киноэротики, и ее 
сторонники сходятся В глав
ном — нам показывают гран
диозное хулиганство и свин
ство — и ошибаются в этом.

Видимо, именно в силу этих 
причин наше кино до сих пор 
даже не попыталось перенять 
западных «любовных» клише. 
Почти по Жванецкому: изна
силования получаются, а вот 
светлая любовь с раздевани
ем «не идет пока».

А может быть, действитель
но лгут обольстители - режис
серы, нет никаких бассейнов, 
и не плавают в них обольсти
тельные и обольщабельные 
девушки, и не манят они к 
себе взволнованных мужчин! 
Нет ничего, и ничего и не бы
ло! Вот грязная улица есть, и 
трамвай по ней едет, и волка
ми смотрят из него школьни
цы...

Л. КОЩЕЕВ.

ВНИМАНИЕ!
Всех екатеринбургских ав

торов, чьи материалы 
были опубликованы в га
зете »На смену!», просим 
получить гонорар 13, 16 или 
17 марта с 10 до 12 часов и 
с 14 часов до 17 часов 30 
минут по адресу: ул. Турге
нева, 13, Дом печати, 13-й 
этаж, кабинет 212.

Гонорары по почте высы
латься не будут.

Телефон для справок: 
56-17-71.

Погода
13—14 марта по области 

ожидается переменная об
лачность, местами слабый 
снег, ветер юго-западный, 
3—7 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью ми
нус 7—13, местами до ми
нус 19 градусов, днем ми
нус 2 — плюс 3 градуса.
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